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РЕСПУБЛИКА: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
0  Завершают сбор ам- 

) иограда общественные 
і хозяйств* и население 
} Картин.

Квк сообщает Госагро- 
пром  Грузинской ССР, на 
1 ноября здесь собрано не
м ногим  более 22 тысяч тонн 
ягод. В ААцхетском районе 
при задании .7.930 на при
емные пункты сдано 3.450 
тонн, Д уш етском  — соот
ветственно 1.200 и 800,

| 0  Поспешным может
' показаться решение дм- 
I ректора агрофирмы «На- 

пареупи» Мераба Хмде- 
шепи приостановить снос 
пришедших в негодность 
старых жилых коттеджей.

Но это на первый взгляд. 
Аннулируя распоряжение

преж него  руководства, ди
ректор  исходил из того, что 
восстановление жилья обой
дется вдвое дешевле ново 
го  строительства и ускорит 
предоставление' квартир ну
ждающ имся.

| 0  В селе Веджинн Гур-
| джаанского района —  на 

родина основоположника 
грузинской  ф изиологиче
ской школы академика 
Иван» Бериташвили— про- 

| ходит третья Всесоюзная 
! конф еренция по  истории 
; ф изиологических наук.
В ее повестке дня — во

просы взаимодействия фи
зиологических ш кол в СССР, 
анализ состояния физиоло
гической науки в стране в 
период 1948— 1953 годов.

Призывы ІДК КПСС
$ к 72-й годовщине Великой Октябрьской социалистической революции

1. Да здравствует 72-я годовщина Великой Октябрьской социа
листической революции!

2. Товарищи! Перестройка —  продолжение великого дела Ле
нина, дела Октября! Боритесь за обновление всех сторон жизни 
общества с революционной энергией и убежденностью!

3. Вся власть Советам —  действенным органам социалистиче
ской демократии!

4. Граждане СССР! На предстоящих выборах Советов народных 
депутатов отдадим голоса подлинным борцам за перестройку!

5. Коммунисты! В обновленном обществе должна действовать 
^обновленная партия! Подготовка XXVIII съезда КПСС —  это пере

стройка работы партии как политического авангарда общества!
6. Народы СССР! Превратим советскую федерацию в дружное, 

процветающее многонациональное государство!
7. Рабочие! Ваш труд, политическая сознательность и актив

ность —  решающие условия успеха перестройки!
8. Крестьяне! Смелее осваивайте прогрессивные формы хозяй

ствования! О т вас зависит снятие остроты продовольственной проб
лемы! — -г

9. Работники науки и культуры! Народ ждет от вас конструктив
ной и плодотворной деятельности! Будьте на высоте своей интел
лектуальной миссии!

10. Дорогие женщины! Страна как никогда нуждается в вашей 
творческой энергии, душевной теплоте, заботе!

11. Советские юноши и девушки! Комсомольцы! Перестройка —  
это ваша революция! Ум и энергию молодежи —  делу обновления 
социализма!

12. Сердечные поздравления ветеранам партии, войны и труда!
13. Советские в<?ины! Помните: перестройке нужна надежная 

безопасность государства! Народ надеется на вас!
14. Октябрьский привет и дружеские пожелания народам со

циалистических стран!
15. Горячо приветствуем коммунистов и демократические силы 

всех континентов!
16. Народы Земли! Объединим усилия во имя мира и сохране

ния нашей планеты для будущих поколений!

Д Н Е В Н И К

СЕССИИ
С немалыми трудностя

ми столкнулся Верховный 
Совет СССР при «верстке» 
Государственного плана эко
номического и социального 
развития СССР и Госбюдже
та СССР на 1990 год. Они 
объясняются сложное г ь ю 
общего экономического по
ложения в стране, нерешен
ностью многих социальных, 
кеаяйстзешшх, политичес
ких и национальных про
блем И все же в результа
те длительной детализиро
ванной, кропотливой рабо
ты в комитетах и комиссиях 
удалось подготовить прием
лемые варианты обоих до
кументов. Это отмечалось 
30 октября на пленарном 
совместном заседании Со
вета Союза и Совета наци
ональностей, проходившем 
под председательством М. С. 
Горбачева.

Вернувшись к  рассмотре
нию проектов плана и бюд
жета на будущий год, сес
сия заслушала итоги рабо
ты комиссий и комитетов, о 

Л  которых сообщили председа
тели депутатских комиссий 
В. Г. Кучеренко и Э. И. Вил- 
кас. Правительственную кон- 

^  цепцию по решению народ
нохозяйственных задач на 
этот период изложили пер
вый заместитель Председа
теля Совета Минис т р о в 
СССР Л. А. Воронин и ми
нистр финансов СССР В. С. 
Павлов.

В этих сообщениях и 
развернувшихся затем пре
ниях отмечалось, что проек
ты плана и бюджета преду 
сматривают прежде всего 
решение первоочередных со
циальных задач, и альтерна
тивы этому курсу в эконо
мике нет. Подвижки в сто
рону социальной ориента
ции выражаются, в частно
сти, в том, что реальные 
доходы населения намеча
ется повысить на 5,8 про
цента. общественный фонд 
потребления — на 8 про
центов. Планируется суще
ственное повышение против 
пятилетнего плана доли в 
национальном доходе теку
щего потребления и непро 
изводственного строитель
ства до 86 процентов. Изме

нив этой пропорции позво- 
і и л о  переориентировать при

мерно 15 миллиардов руб
лей с производственного на
копления на текущее потре
бление и непроизводственное 
строительство.

Учитывая необходимость 
тщательного и всесторонне

г о  обсуждения представлен

ных правительством проек
тов, обе палаты решили про
вести на этой неделе еще 
три пленарных совместных 
заседания.

* Одобрен также ориенти
ровочный план работы сес
сии до конца ноября.

На сессии принято поста
новление по досрочному пре
кращению полномочий на
родных депутатов СССР 
В. В. Никитина, В. И. Мель
никова, Н. Н. Воронцова, 
поскольку они вошли в со
став Совета Минис т р о в 
СССР и в соответствии со 
статьей 96-й Конституции 
СССР не могут быть на
родными депутатами СССР. 

*  *  *
После серьезной «обкат

ки» в комитетах и комисси
ях проекты Госплана и 
бюджета СССР на 1990 год 
с изменениями и дополнени
ями вновь вернулись на рас
смотрение депутатов Вер
ховного Совета СССР на 
совместном заседании обе
их палат. В своем оконча
тельном варианте оба доку
мента в основном удовлетво
рили депутатов, и 31 октяб
ря они после двухдневных 
дебатов были приняты.

Характеризуя эти доку
менты, депутаты отмечали 
их направленность на инте
ресы человека. Четко про
сматривается курс на при
оритетность решения соци
альных проблем. Это — 
план и бюджет переходного 
года. Они содержат серьез
ные меры по оздоровлению 
экономики, которые ставят 
целью сбалансированное и 
пропорциональное функци
онирование всех отраслей.

Разумеется, закрыть все 
прорехи в нашем хозяйстве 
не удается. Его «болевые 
точки» — на виду. В част
ности, все еще остается инер
ционной экономика: она сла
бо восприимчива к  новейшим 
достижениям науки и техни
ки. Бюджет складывается 
напряженный, и он будет та
ким до тех пор, пока не уда
стся ликвидировать дефицит 
и эмиссию денег.

Чтобы выполнить наме
ченные задания, подчерки
валось на сессии, требуются 
нестандартные подходы: не
обходимо мобилизовать все 
ресурсы и изыскать допол
нительные источники дохо
дов, а также использовать 
выделяемые средства таким 
образом,. чтобы получить от 
этого максимальную отдачу.

(ТАСС).

В е с т и  с  о р б и т ы
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕТОМ. Александр Викторенко н 

Александр Серебров продолжают работу на борту пилоти
руемого комплекса «Ммр».

зар». Объектами съем ок были 
отдельные районы созвездий 
О рион и Малый Пес.

Сегодня для экипажа запла
нированы технические и меди
ко-биологические  эксперим ен
ты, подготовка научной аппа
ратуры к предстоящ им иссле
дованиям, инвентаризация рас
ходуемых запасов системы 
жизнеобеспечения.

Полет проходит нормально. 
Самочувствие обоих косм о
навтов хорош ее. (ТАСС).

В рамках обш ирной про
граммы исследований по вне
атмосферной астрономии в 
минувшие дни с помощ ью  ор 
битальной о б с е р в а т  ории 
«Рентген» проведено несколь
ко  рабочих сеансов наблюде
ний рентгеновского пульсара 
в созвездии ю ж ны й Треуголь
ник.

Выполнена очередная серия 
астрофизических эксперим ен
тов с использованием ультра
фиолетового телескопа «Гла-

КТО бы мог два года тому назад утверждать, что пла
ново-убыточный Рустааский металлургический завод 
будот работать на полном хозрасчете! Водь в преды

дущей пятилетке убытки предприятия исчислялись миллио
нами рублей, на двенадцатую ж е пятилетку Министерство 
черной металлургии СССР запланировало ему 76 миллио
нов рублей дотации. Но хозрасчет делает свое дело. Рустав- 
цы рискнули, и результаты...

—  Неожиданно, в некото
рой  мере, обнадеживаю 

щие, —  утверждает директор 
РМЗ Гурам Кашакашвили. — 
Упразднены экологи  ч е с к и  
вредные цеха и производст
ва, началось строительство чи
стых электроплавильных пе
чей. В прош лом году вместо 
плакировавшегося убытка в 
12,5 миллиона рублей полу 
чили прибыль —  2,5 миллио
на. Строятся новый дом о
строительный комбинат, сана
тории и пансионаты, детские 
сады и ясли, жилье, Обще
жития, строим новый корпус 
факультета ГПИ. Проводим в 
городе  водопровод, благоуст
раиваем улицы. В общ ем  РМЗ 
на подъеме. И этот подъем 
был бы более значительным, 
не вставляй нам палки в коле
са те ведомства, с которыми 
волей-неволей приходится со
трудничать. М ного  их, тех, 
которы е никак не м огут изба
виться от администрати і н ы х  
методов управления. Из-за 
диктата мы и страдаем...

Я знаю, что имел в виду 
директор  завода. В сентябре 
нежданно - негаданно рустав- 
ским  метал л у  р  г  а м  были 
предъявлены штрафные санк
ции на 158 тысяч рублей. 
В пользу Закавказской желез
ной дороги .

—  Этот штраф ничего, кр о 
м е удивления, у  нас не выз
вал, —  говорит машинист-ин
структор  тепловоза железно
д о ро ж н о го  цеха РМЗ Алек
сандр Гелашвили, —  В сен
тябре, ко гда  бастовали азер
байджанские ж елезн одорож 
ники, перестали поступать 
вагоны. У  нас они были, и мы 
стали загружать их готовой 
продукцией. Предназначалась 
она для машиностроит е л е й  
А зербай д ж а н а  и Молдавии, 
ряда зарубежны х партнеров. 
Но груж ены е вагоны Рустав- 
ская товарная ж елезнодо
рожная станция принимать не 
могла. В итоге к  десятому 
сентября у  нас накопился 291 
груж ены й вагон. А теперь с 
нас ещ е требую т деньги за 
непонятный простой. За что! 
За то, что мы загрузили ва
гоны  и вынуждены  были дер
жать их на своих подъездных 
путях, ожидая, пока ж елезно
д о рож ники  соблаговолят при
нять их и отправить по на
значению?..

Что ж , прав, оказывается, 
машинист - инструктор. Мне 
показали аккуратно состав
ленные акты о простоях ваго
нов по вине металлургов. И 
все в них есть, кр о м е  одно
го, —  подписи представителя 
РМЗ, подтверждаю щ его их. 
Более того, чуть позж е  вы
яснилось, что не принимали 
вагоны железнодорожники... 
благо д а р я  приказу МПС 
СССР. И получается, что тре
бую т деньги, вы нужденно по
ставив металлургов в тяже 
лое положение. Как?

Телеграмма из МПС СССР 
от четвертого сентября гласит 
о  запрете на п о гр узку  всех 
грузов на все станции А зер
байджанской ССР. Повтор
ная телеграмма от восьмого 
с е н і» -р я  повторяет то ж е  
ук-. а, только в адрес Мол- 
дй ‘ .. Так что обоснование 
своему поступку у  ЗКВЖ Д 
есть. Но справедливо ли это? 
Ведь металлурги, иичего ие

зная об этих распоряжениях, 
продолжали Грезить вагоны 
и упрашивали отправить их 
адресатам.

—  А  если и знали бы, — 
говорит председатель СТК 
ж елезнодорож ного  цеха РМЗ 
Тинатин Леквинадзе,— то ниче
го  путного ие получилось бы. 
Мы не могли ие грузить ва
гоны  —  скопление продукции 
гоозипо остановкой цехов. А 
ведь мы не просто загружали 
составы, но и формировали

менно не доставлено по 
железной д ороге . С ко го  при
кажете взимать вынужденные 
убытки? И ведь у  нас каждая 
копейка на счету...

Что поделвешъі У ж елезно
дорож ников тоже. Д аж е  не
заработанная.

Но не только они подводят. 
Задолжали 13 миллионов руб 
лей и неплатежеспос о б н ы е  
заказчики. И ведь ничего в 
противовес— как и с ЗКВЖ Д—  
не м огут  предпринять рус- 
таацы. Д аж е  прекратить по 
ставку металла неплатежеспо
собным. Ведь сорвется вы- 
п і лнение госзаказа. О бру
чатся  штрафы. А  вот за ме- 
ѵКлату нет никакого  спроса. 
Й* если ответственность за 
к|-% не возьмут на себя Гос-
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П А Л К И  

В КОЛЕСА
их по  маршрутам, облегчая 
железной ддроге  работу...

Кстати, уж е  через несколь
ко  дней, десятого сентября, 
186 груж ены х вагонов были 
направлены адресатам. Все 
остальные отправились в путь 
к  21 сентября, уж е  после за-

Острый сигнал

вершения забастовок в А зер 
байджане. И м ож но  себе 
представить, в каком  поло
ж ении оказались бы метал
лурги, подчинись они требо 
ваниям железнодорожников. 
Ведь простои вагонов увели
чились бы —  представьте, 
сколько  времени уходит на 
их погрузку .

И это не первый случай 
диктата со  стороны железной 
дороги . Существует совме
стное предписание МПС и 
Миимета СССР, в котором  
в список предприятий, тре 
бую щ их первоочередной по
м ощ и от транспортников, вне
сен и Руставский металлурги
ческий завод. В частности, на
чальнику ЗКВЖ Д Виктору Бла- 
ж иевском у поручается в тече
ние октября-ноября выде
лять для Ц ителцкаройского 
известнякового рудоуправле
ния РМЗ по 30 полувагонов 
ежесуточно. Но поручение 
поручением, а воз и ныне 
там. За 25 дней октября вм е
сто 705 вагонов РМЗ получил 
лишь 230 и 17.510 тонн изве
стняка вместо 47.478 тонн. 
Белее того, срыв граф ика по
дачи вагонов не дал возм ож 
ности поставить в тор говую  
сеть выпускаемой рудоуправ
лением м рам орной кр о ш ки  на 
миллионы рублей.

Летом РМЗ необх о д и м ы е  
для нормальной деятельности 
огнеупорны е материалы, топ
ливо, серную  кислоту и ряд 
других материалов за счет не
имоверных усилий доставлял 
в Рустеви не автотранспорте.

—  Сегодня, —  продолжает 
Гурам Кашакашвили, —  завод 
остался без зимних запасов 
шихты, топлива, огнеупорны х 
кирпичей, и все это своевре-

снаб. Госбанк и другие  «эа- 
ин ересованные лица», то ру- 
ставцы будут продолжать рас
плачиваться за нерадивость 

других.

В общ ем  по итогам восьми 
месяцев было выпущено 
сверхплановой продукции йа 
пять миллионов рублей, а рот 
из-за спада в сентябре недо
получено продукции на 4,9 
миллиона рублей. И справед
ливости ради стоит отметить: 
виноваты в этом не только 
ж елезнодорожники. Свою  леп
ту вносят в «общее дело» и 
службы Минмета. Ф инан
систы министе р  с т в а по
спешили получить с РМЗ 30 
процентов от прибыли, хотя 
она не планировалась. Но 
раз привалило такое, разве 
м ож но  отказаться? А  взамен 
не дали ни копейки из запла
нированной дотации. В по
следнем своем письме ди
ректор  предприятия просто 
умоляет сою зны е органы пе
ревести на счет завода хотя 
бы 7,8 миллиона рублей 
вместо планируемых 12,7 мил
лиона дотации. И это называ
ется дать возм ожность стать 
на ноги, срывается начатое 
строительство социальных и 
производственных объектов!

А бед все больше. В начале 
пятилетии Г о  с ударствемным 
планом развития народного 
хозяйства на 1986— 1990 годы 
предусматривалось провбети 
техническое перевооружение 
прокатных и трубопрокатных 
заводов всей отрасли, и в том  
числе РМЗ, но  поступил при
каз из центра —  изъять ф он
ды на новое оборудование.

Ф онды  изъяли, прошел год , 
второй, третий, а сдвигов нет. 
Чего-чего, даже запчастей к 
старому оборудованию  нет. О 
каком  ж е  выходе на м ировой 
уровень торговли вы сококаче
ственными тру&вми м о ж н о  го 
ворить.

И вон оно ке к  выходит. 
С колько  ни старайся, а ре
зультатов нет. Интересно, с ко 
ро ли наступит то  время, ко 
гда каж ды й будет отвечать за 
перучамиоо дело? С трого. По 
закону.

Амирам МИТАГВАРИЯ.
(Корр. «Зари Востока»).

Сейнеры '  

уходят в море
Рыболовецки# колхозы  объ

единения «Грузрыбакколхрз- 
еоюз», расположенного в По- 
ти, успеш но ведут промысел 
черном орской кильки, из ко то 
рой изготавливаются пресер
вы и корм овой  фарш. М ногие 
экипажи значительно перевы
полняют задания.

Х орош и результаты осенней 
путины Д у м с к о г о  рыбиолхо- 
за, на одну треть перекрыяш е- 
го  плановый показатель, на
меченный на девять месяцев 
текущ его года.

В числе лучших — интерна
циональный вкнпаж сейнера 
«Илори», где  капитаном Ю рнй 
Тоямасян. При госзаказе 385 
тонн нм вылоялена уж е  821 
тонна рыбы.

Н а  с н и м к а х :  многие
годы  рыбачит комм унист М ур- 
маи Эрастович Ш аутидзе, М ат
рос первого  класса успеш но 
овладел нескольким и рыбац
ким и  проф ессиями, я том чис
ле н бондарным искусством. 
Свой опыт он передает м оло
дым ры бакам ; сейнер «Илори» 
С ухум ского  рыбколхоэа на 
осенней путине.

Ф ото  Б. Соколова.
(Ф отохроника

ГРУЗИНФОРМа).

П очта «З В » подсказала:

В  Л Е Н Т Е Х И  
Ж Д У Т  М У К У

Известно, легкой зимы ие бывает, особенно для жителей 
вы сокогорья, ‘пишут нам из Л ентехского  района, а вот 
запастись ею  на зим у мы по ряду причин не можем...

Именно эти строчки приве
ли нас в Лентехский район. В 
горах бывает по-всякому. Тем 
более зим ой. Не всегда уда
ется труж еникам  из одного  
села добраться в соседнее, 
заносы, лавины. Разве всего 
перечесть. И тем более под
готовка к зим е представляет
ся делом безотлагательным.

Справедливости ради следу
ет отметить: наученные преж 
ними урокам и, районные вла
сти м ногое делают для того, 
чтобы зима не застала тр уж е 
ников врасплох. Но тем не 
менее и нерешенных проблем 
много.

—  Одна из них, —  говорит 
первый секретарь Лентехского 
РК КП Грузии Хута М укбаниа- 
ни, —  обеспечение населения 
мукой. Такой прим ер: вместо 
необходимых 1.140 тонн на 
место пока доставлено лишь 
410 тонн, а ведь в лю бой день 
м ож но  ожидать ухудшения по
годы. Как быть?

В чем ж е причина столь тре
вож ного  положения? Дело в 
том, что Кутаисская база хле
бопродуктов (директор  Гиви 
Хазарадэе) из-за отсутствия 
бензина не мож ет завезти м у 
ку , а местный райпотребсою з

не в состоянии этого сделать. 
Из трех машин, имеющ ихся в 
е го  распоряжении, работает 
лишь одна.

Вот и очертился сам собой 
заколдованный кр у г, который 
не в силах разомкнуть мест
ное руководство. Да, трудно 
сейчас с бензином, не всегда 
достать и необходимые запас
ные части. Н о  ведь и случай 
случаю рознь. Д аж е  при пе
ребоях в снабжении с го р ю 
чим трудно допустить, что не
отложная помощ ь не будет 
оказана на места больному, не 
будет завозиться в магазины 
привычно хлеб.

Слов нет, перебои с горю  
чим создают неудобства на
верняка и владельцам индиви
дуальных машин, но вовсе не 
лишают их возм ожности им 
пользоваться. Так почем у же 
тогда никак на удается доста
вить м уку  в Лентехи тем, кто 
зе это дело несет непосред
ственную ответственность?

Вопрос этот в первую  оче
редь адресуется Министерству 
хлебопродуктов республики и 
правлению Цекавшири.

Нугэар КИНКЛАДЗЕ.
(Керр. «Зари Востока»).

Достигнута 
договоренность 

о встрече
В соответствии с догово

ренностью, достигнутой ме
жду сторонами, 2 и 3 декаб
ря состоится встреча М. С. 
Горбачева с п р е з идентом 
С Ш А Дж. Бушем. Встреча 
будет проходить поочередно 
на борту американского и со
ветского военных кораблей 
в Средиземном море. Об 
этом заявил советским и ино
странным журналистам 31 
октября в пресс-центре МИД 
СССР член Политбюро ЦК 
КПСС, министр иностранных 
дел СССР Э. А. Шевардна
дзе.

Ввиду того, что на конец 
весны —- начало лета 1990 
года намечена полномасштаб
ная советско-американская 
встреча на высшем уровне 
в СШ А, обе стороны сочли 
полезным в данный момент 
проведение промежуточной 
неофициальной встречи.

Предстоящие переговоры 
советского и американского 
руководителей будут носить 
неофициальный характер и 
будут направлены на то, что
бы лучше п о з н акомиться 
друг с другом и углубить 
нимание взглядов друг дру
га. При этом стороны не ста
вят перед собой задачи до
стичь в ходе этой неофици
альной встречи соглашений 
по каким либо конкретным 
вопросам
; ТАСС
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На у ч н о -т е х н и ч е с к и й  прогресс вы
двинул перед современной наукой 
в качестве первоочередной —  эко 

логическую  проблем у. Вследствие интен
сивной иидустр и а л и з а ц и и ,  химизации 
сельского  хозяйства и быта, роста объе
ма транспорта, средств связи сущ ественно из
меняются ф акторы  окруж аю щ ей  природной 
среды, создавая у гр о зу  всему ж ивом у. Тре
вожность экологической «ситуации в целом 
ряде районов, факты прям ого  ущ ерба зд о 

ровью населения известны не только специа
листам, но и широкой общественности. Объ
ективная оценка современного состояния при
родной среды в Грузии, прогноз его дальней
шего состояния с учетом уровней воздейст
вия материального производства невозможны 
без тщательного изучения антропогенных на
грузок на природные комплексы, определенна 
аномалий в путях миграции основных загряз
нителей.

За последние годы  принят Существенным вопросом  в ра сети мониторинга с инф ор-
ц е гы й  ряд важнейш их поста-' совершенствовании государст- мационным банком и вычислит 

і.А м « н п а  папа ,  венной системы охраны п р і^  тельным центром.
роды  является организ а ц и я, Сейчас, когда вся наша рее 
расш ирение заповедников и публика обсуждает проект Ос- 
национальных парков. Как из- новньіх положений развития и 
вестно, экологическим  оптиму- размещ ения производитель- 
м ом  является охрана 10— 15 ных сил в Грузии на период 
процентов всей территории с до 2005 года, на первый план 
запретом  там всякого  рода выдвигаются проблемы пра-

новлений по коренной  пере
стройке  природоохранной д е 
ятельности в стране, по науч
ном у обеспечению  оптималь
ного  природопользования, раз
рабатывается проект охраны 
окруж аю щ ей среды  и рацио
нального  использования при
х о д н ы х  ресурсов —  Государст
венная програм м а на трина
дцатую  пятилетку и перспек
тиву до  2005 года. Аналогич
ный проект для 'нашей респуб
лики подготовлен в Академ ии 
наук Грузинской ССР. Для у с 
корения разработки долго
срочной — на период до 
2015 г. — ком плексной  п р о г
раммы  биосф ерных и эколо
гических исследований, эффек
тивного решения вопросов ра
ционального испольэов а н и я 
природных ресурсов и охраны 
о круж аю щ ей среды  в респуб
лике создана Комиссия по би
осф ерны м и экологии е с к  и м 
исследованиям при президиу
ме А Н  ГССР. Координацион
ный совет ком иссии возглав
ляет президент АН Грузии, 
академик А льберт Тавхели- 
дзе, заместитель —  вице-пре
зидент АН  республики, акаде
м и к Гиви Санадзе. Руководи
телями основных направлений 
являются академ ики-секретари 
соответствующ их отделений.

Надо отметить, что у  нас 
в республике уж е  начато с о 
вершенствование государствен
ной системы охраны природы  
и рационального использова
ния природны х р е сур сов ,. а 
такж е  наметилось улучшение 
координации научно - техни
ческих исследований в этой 
области. П лодотворно работа
ет и государственная экологи 
ческая комиссия Совета М и 
нистров Грузии, по  существу 
«экологиче с к  и й парламент» 
республики.

ных эндемиков (растений и ние ими экономической само- ная реакция общества на не-
Животных), для уего необходи- стоятельности требую т тща- достаточность этой информа-
м о расширение охраняемых тельного согласования с эколо ции, отсутствие экологичес- 
территорий (заповедники, на- гической ситуацией региона, ких правовых норм  и морали^
циональные парки, биосф ер- его  оптимизации. Экологиче- неудовлетворенность людей
ные станции), создание специ- ская экспертиза призвана ре- деятельностью официальных 
альных «нерентабельных», в шать эти вопросы. Необходи- общественных институтов, в 
настоящее время, экологиче мо, думается, дать отдель- первую очередь, научных и

ным академическим и ве- общественных организаций,
домстаениым учрежден и я м ;  Если посмотреть с этих точек
коллективам, объединениям зрения на ш ирокие волны
различного характера и част- бурных «экологических во-

„ „ „ - .• г - г ,, ,  . г ,  ным лицам право на проведе- доворотов», становится оче-
зии, где произрастает больш ое ние только лишь предвари- видной недопустимость тако- 
колйчество злаков, различные тельной экологической экс- го  самодеятельного экопо- 
сорта винограда и т. д., труд - пертизы и подготовки матери- тока, необходимость срочных 
но переоценить. Это касается алов. И они должны утверж - научно - организационных ме 
в равйой степени как диких, даться законодательно выде- роприятий для ликвидации 
так и Домашних животных, ут- ленными междуведомствен- «экологического голода». Кон- 
рата которы х в связи с ш иро- ными советами экологичес- кретная «рецептура» подоб 
ким освоением горных регио- кой  экспертизы при АН ных мероприятий более или 
нов будет невосполнима. ГССР и Госком природе. менее ясна. Частично выска-

ских хозяйств для воспроиз
водства —: размножения энде
миков, проведения научных 
исследований.

Значение генофонда Гру-

ститутах, целевых, комплекс
ных научно - технических, 
республиканских и региональ
ных програм м  с обязатель
ным приоритетом, организа
ция сети мониторинга и спе
циальных служб см огут лик
видировать острую  нехватку 
реальной, научно обоснован
ной экологической инф ор
мации о  состоянии всех ком 
понентов биосферы и экоси
стем, о прогнозе их измене
ния под различным антропо
генным воздействием.

Эта задача органически пе
рерастает во вторую — ш иро
кое  развитие .всех отраслей 
и направлений современной 
экологии —  сложного синте
за биологических, геоф изи
ческих и даже гуманитарных

ііііііш и іііііііііт п ііііііііііііііііім іи ііііііііііііііііііш ііііш іи ііш ш  Экологическая служба « З В »

ЗДОРОВЬЕ ПРИРОДЫ ЗДОРОВЬЕ
деятельности. В условиях мало
земелья нашей республики до
стичь такого  показателя труд
но. О днако, если перенести ак
центы на национальные парки, 
с сравнительным ограничени
ем  в них сельсколоэяйсгвен- 
ной деятельности и в качестве 
одной из основных концепций 
развития республики принять 
рекреационную  деятельность, 
то это представляется не та
ки м  у ж  трудны м  делом.

Весьма важен вопрос орга
низации сети государственного 
мониторинга. Это связано пре
ж де  всего с необходимостью 
капвложений, а такж е  с такой 
проблем ой, как отсутствие 
Опыта в проведении подобных 
мероприятий. Но, несмотря на 
все трудности, браться за эти 
работы надо, и незамедли
тельно. Это та основа, на ко 
торой  построены реальные 
оценки  экологических ситуа
ций, без чего невозм ож но  пра
вильное заключение. Необхо
дим о  предусмотреть к  буду
щей пятилетке создание цент-

вильного, экологически обо
снованного подхода к  научной

Следующ ая задача —  охрана 
пищевых продуктов местного

іш ііііііііііііііііііііііііііп іп ш іп п ш ш ііш іш іт т п і>  іт ііііііііііііііііііііш іііш

Необходимо коснуться еще занные здесь соображения дисциплин. Решение пробле-

концепции регионального раз- сельскохозяйственного прок >-
вития. П роект Государствен
ной экологической програм-

водства от загрязнения оста
точными количествами нитра-

мы по региону должен явить- тов, пестицидов и токсичных
ся основой для Схем развития 
и размещ ения производитель
ных сил.

металлов. Учитывая большое 
рекреационное значение Гру
зии, эта проблема приобрета-

Биосфера «общих» законов ет ш и рокую  актуальность.

одного аспекта. Все более «подготовлены» уж е в соот- 
углубляющ ийся и расш иряю- ветствующих научных и ди- 
щийся процесс «экологиза- рективных инстанциях. Дело 
ции» по своим м а с ш т а -  только за их скорейш ей ре 
бам —  глобальный, охватив- ализацией.
ший население всего мира, Необходимо проводить ши- 
естественно, коснулся и нашей р окую  пропагандистскую  ра- 
республики. Растущая поли- боту г.о распространению 
тическая активности масс, подлинно научных экологи-

не признает: наличие регио 
нальных особенностей в ней 
говорит о необходимости и ре
гионального подхода. Следо
вательно, региональные осо
бенности биосферы м огут 
быть сохранены в социально- 
эконом ическом  и правово-по
литическом аспектах на осно
ве реализованных республи
канских законов, отличающих-

Предлагаемьіе пути реш е
ния —  создание кадастров 
микроэлем ентного состава вод 
и почв, ограничение списка 
применяемых пестицидов и 
организация строгого  контроля 
за их транспортировкой, хра
нением и использованием; ор - процесс «экологизации» 
ганизация производства и вне
дрение комбинированных ми
неральных и биоудобрений, си

ся от общ есою зных региональ- стемы контроля за чистотой
ными нормативами 

Хотелось бы подробнее ос
тановиться на тех проблемах, 
реализация которы х в ближай
шее время возм ожна без осо
бых материально-технических

сельскохозяйственной п родук
ции.

И последнее —  необходимо 
организовать службу Государ
ственной экологической экс
пертизы. Концепции народно-Ц Ы Л  Л п О І С У П І І Л И П  ѵ - 1 ѵ а і і г п ѵ ѵ и ч а  - —я —   Г  ГТ------   •  » ■ ѵ  Г Л -

затрат. Во-первых, сохранение хозяйственного развития от- альной психологии и теории ф ормировании во все -
генофонда местных уникаль- дельных регионов, достиж е- информации, то это неизбеж- ловньіх академических

мы видится в создании ка
федр, курсов и учебников 
для соответствующих факуль
тетов университета, политех
нического и педагогического 
институтов и институтов усо
вершенствования всех уро в 
ней.

Если в Грузии не будет со
здан централизованный банк 
экологических данных (струк
тура этого банка Данных мо
жет быть намечена уж е  сей
час), объединяющ ий в1 себе 
как н а р о д н о х о зя й с тв е н н у ю , 
так и научную информацию, 
если не будет налажена под- 

избежно втягивает дилетан- силами только представите- линно научная экологическая
тов (м ожет быть, не по ха- леи искусства, общ ественно- экспвртизв с официал ь н ы м  
рактеру, а по роду деятель- сти, «включением» в деятель- административньім (а не об
нести). Отсюда неизбежная ность авторитетнейших об- щеСтвенным) статусом, ре-

и искажение ин- ществ еще одних, несвоист- альных успехо*  в деле охра
ны природы нашей республи
ки мы не достигнем.

Недопустимо положение, 
когда только после возникно
вения конкретных запросов 
выясняется полная экологиче-

рост и доступность информа
ции в эпоху гласности способ
ствуют этому процессу. Но 
есть два момента, которые 
необходимо иметь в виду. 
Во-первых, охватывая все бо
лее ш ирокие слои населения,

не-

ческих знаний среди всех 
групп  населения. Современ
ная экологическая методо
логия далеко ушла от лозун
га Руссо «назад к  природе» 
и даже от «алармистов». Ре
шение этой первейшей и важ
нейшей задачи невозм ожно

ская неизученность того или 
иного региона. Научная мысль 
должна опережать запросы 
практики, иначе мы не см о
ж ем  избежать скоропалитель
ных выводов и роковы х ре
шений! О бщ ие лозунги и со
ображения о  недопустимости 
загрязнения внешней среды 
должны уступить место чет
ким  количественным крите
риальным оценкам , основан
ным на научных прогнозах и 
соображениях приоритетности. 
Схемы фактических терри
ториальных состояний био
сферы в отдельных районах 
нашего региона (желательно 
с учетом межреспубликанских 
отношений) должны стать ос
новой правильного планиро
вания народнохозяйственно
го  развития. Учет м еж респуб
ликанских взаимоотношений 
для Грузии особенно важен 
не только из-за особеннос
тей ее экономики, но и в си
лу ее общ есою зной и м иро
вой роли ка к  здравницы и 
центра туризма.

Одно из мероприятий в р я -і 
ду необходимых по «экологи-'-, 
ческому оздоровлению * Гру
зии — создание Научного 
экологического общества при 
президиуме АН ГССР, объе
диняю щ его ученых и специ
алистов, со своим печатным 
органом. Опыт работы раз
личных постоянно действую
щих комиссий убедил нас в 
плодотворности и эффектив
ности такой ф9рмы работы. 
Придание научному экологи
ческом у обществу при пре
зидиуме АН ГССР статуса са
мостоятельной организации со 
своим балансом и всеми вы
текающ ими отсюда правами 
и обязанностями даст возм о
жность в кратчайший срок со
здать базис для решения на
меченного круга  экологичес
ких проблем в республике- 
Это— наш долг и перед сегод 
няшней и ещ е больше пе
ред завтрашней Грузией.

\

девальвация
формации, отсутствие кон- венных им  ф ункции, участм-
кретности и научной глубины, ем, часто эпизодическим, ав-
Во-вторых, если рассмотреть торитетнейшйх ученых из дру-
процесс Ш ирокой «экологи- гих отраслей. Только созда-
зации», с точки зрения соци- ние соответствующих групп и

\
Марат ЦИЦКИШВИЛИ, 

ученый секретарь Комис
сии по биосферным и 
экологическим исследо
ваниям при президиуме 
АН Грузии, кандидат фи
зико-математических наук.

ПОДЗЕМНАЯ ТРАССА- 

В САБУРТАЛО
М етро — гордость гр узи н 

ской столицы, пуск новых стан
ций —- это и большие удобст
ва городской  жизни. Поэтому 
особое внимание сейчас уде
ляется прокладке Сабурталин- 
ской ветки — новой подзем 
ной трассы Тбилисского м етро
политена. На помощ ь м етро
строевцам приш ли молодые 
специалисты из строительного 
управления подзем ны х со<ГРУг 
ж ений ИнгуриГЭС.

Н а  с н и м к а х ;  сооруж а 
ется будущ ая станция м Г р о -  
политена «Важа ПшавелапП на
чальник участка М амука Аар* 
дава.

Ф ото  Эдуарда Расоева.
(Ф отохро  н и к а  ГРУЗИЙ- 
Ф ОРМа — специально для 
газеты «Заря Востока»).

О БЪ ЕКТ: Грузинский сахарный комбинат обстоятельство, что за его 
счет содержатся жилой ф онд 
поселка, коммунальные и соц-

Ф И Н А Н С О В О -Э К О Н О М И Ч ЕС К О Е С О С Т О Я Н И Е : за де- культурны е учреждения, де
вять чесяцев года п.ганом предусматривалось получить при- ход от эксплуатации которы х
быль а оазчсое 100 тысяч рублей. Фактически комбинатом не покрывает понесенных рас-
понесен убыток на 1.115 тысяч рублей. Недостаток собствен- ходов. Велики и непредусм от-
н ы Т в о р о т н ы х Тредств составляет 1.639 тысяч рублей. Про- ренные планом расходы, по-
сооченная задолженность банку и поставщикам на 1 октяб- несенные комбинатом из-за
оч составит 1738 тысяч рублей. Остаток сверхнорматив- перебоев в энергоснабжении,
ных товарно-материальных ценностей -  998 тысяч рублей. механических неполадок на

Год с небольш им назад, 3 
сентября 1988 года, «Заря Во
стока» писала о  тяжелом  по
ложении, сложивш емся на 
Грузинском  сахарном ком б и
нате, что расположен в по
селке Агара Карельского рай
она. В корреспонденции «Де
вять дней одного  года, или 
Горькие  времена «сладкого» 
комбината» речь шла о неим о
верной изношенности о б о р у 
дования и коррозии  ко нструк
ций зданий комбината, о край
не изнош енных в нем электри
ческих кабелях разных сече
ний и катастроф ическом с о - ' 
стоянии канализационной си
стемы и прочее, и прочее. Де
лался вывЬд: в подобных ус
ловиях нет возм ожности соб
людать технологию  производ
ства.

Как ж е  сработало предприя
тие после выступления газе
ты?

Ф А К Т . В 1988 го д у  ком б и
нат произвел продукции  на 
41,8 миллиона рублей вме
сто 41,5 миллиона рублей 
по плану. За минувш ие де
вять месяцев —  соответст
венно на 24,2 миллиона 
вместо 23,4 миллиона р уб 
лей. План прош лого  года 
был выполнен на 100,7 про
цента, а девяти месяцев 
ны неш него —  на 103,4 про 
цента.

КОМ М ЕНТАРИЙ. Это —  •« -
ю вое  производство продукции  
і  денеж ном  выражении. Что 
не касается натуральных по
казателей, то вместо преду- 
:мотренных планом 1988 года 
>5 тысяч тонн сахара произве
дено было 53 тысячи тонн. 
Н есколько лучше показатели 
кынеш него года. За девять его 
месяцев произведено 30,8 ты- 
:ячм тонн сахара вместо пла
новых 30 тысяч тонн. Правда, 
),5 тысячи тонн произведено 
«э сахарной свеклы переходя- 
цего  остатка преды дущ его  
ода.

Но, несмотря на выполнение 
в основном  производственных 
планов, ком бинат не обеспечи
вает выполнение плана прибьі-

производственньіх линиях, не
удовлетворительной работы 
котельного хозяйства.

Добавилось и то обстоя-

и тару. Это выявила инвента- , 
ризация, произведенная на
предприятии в соответствии с 
реш ением директивных ор га 
нов республики от 13 мая 1989 
года.

Проведена такж е проверка 
реальности числящейся на
комбинате дебиторской задол
женности, но определенных 
м ер  по  ее ликвидации приня
то не было. По этой причине 
эта задолженность с 74 тысяч 
рублей на начало текущ его  го
да возросла д о  144 тысяч руб

лей по состоянию на 1 октяб
ря-

Велики на комбинате поте
ри, а частности, непроизводи
тельные и непланируемые рас
ходы. В 1987 году эти расхо
ды составили 45,4 тысячи руб
лей, в 1988 году они возрос
ли до 49,3 тысячи рублей, а 
за девять месяцев текущ его 
года ужВ составили 56,9 ты
сячи рублей. В их основе — 
штрафы, выплаченные ком би
натом за простои ж елезнодо
рожных вагонов, за невозврат 
тары, непоставку продукции.

■Хозрасчет: от убыточности к самофинансированию!

В Д Е Б И Т О Р А Х . . .  Р А С Х И Т И Т Е Л И

Совмес т н ы й  
смотр «Зари Во
стока» и Мини
стерства финан
сов Грузинской 
ССР убыточных 
предпр и я т и й 
(объедин е н и й) 
республики.

К примеру, за девять месяцев 
1989 года они составили соот
ветственно 20,1 тысячи руб 
лей, 0,6 и 19,9 тысячи рублей. 
А кто виновен в них? К сожа
лению, никто этим вопросом 
на комбинате не занимается, 
расходы эти предприятием от
носятся к прямым затратам.

ли. Более того, минувший, 
1988, го д  он завершил с убыт
ко м  в 673 тысячи рублей, хотя 
планом и предусматривалось 
получение 1.540 тысяч рублей 
прибыли, И за девять меся
цев ны неш него года убы ток 
у ж е  на 342 тысячи рублей пре
высил уровень м инувш его  го 
да в целом.

Чем ж е  все это объясняет
ся? Причина убы точности и 

невыполнения плана прибыли 
кроется в невыполнении пла
на выхода сахара, вызвана на
руш ениям и т е х  нологических 
процессов и простоями, поне
сенными расходами и непол
ной загруж енностью  ком бина
та, вы соким  уровнем  аморти
зационных расходов основных 
производственных ф ондов. В 
1987 году , к  прим еру, произ
водственные фонды были ис
пользованы на 61,5 процента, 
в 1988 году —  на 56,4 процен
та. А  все потому, что ком би
нат ф актически работает три 
месяца в году, да еще два 
м есяца готовится к  сезону ва
рения. Остальное время, —  
а это семь (1) месяцев —  ком 
бинат, е го  мощ ности простаи
вают.

В первом  полугодии выход 
сахара из свеклы-сырца соста
вил три процента, тогда как 
планом предусматривалось 5,3 
процента.

На финансовых результатах 
предприятия сказывается и то

тельство, что, не располагая 
соответствующ ими финансовы
м и возм ожностям и, комбинат 
в 1988 году списал на итоги 
года числящ уюся за ним деби
то р скую  задолженность на 
сум м у в 673 тысячи рублей. 
А  образовалась она на пред
приятии в результате хищений 
в предыдущ ие годы...

На рентабельность комбина
та весьма отрицательно влия
ет и высокая закупочная цена 
на сахарную свеклу. •

Из-за систематического' не
выполнения планов прибыли, 
бесхозяйственности и убыточ
ности комбинат завершил 1988 
го д  с недостатком  собствен
ных оборотны х средств на 
2.537 тысяч рублей.

С целью улучшения финансового состояния и перестройки работы комбината в 
соответствии с требованием полного хозяйственного расчета и самофинансирования 

ред а кц и я  газеты <3аря Востока» и Министерство финансов Грузинской СС.Р считают 
необходимым:

— незамедлительно разработать перечень 
конкретных и действенных мероприятий и на 
их основе создать стройную систему управ
ления по оздоровлению финансового состоя
ния комбината;

—  осуществить соответствующие мероприя
тия по восполнению собственных оборотных 
средств и с этой целью наметить комплекс 
организационно-технических мер по увеличе
нию объема производства и получения до
полнительной прибыли, а также использова
нию на эти цели собственных средств и а пер

вую очередь средств соответствующих эко
номических фондов;

—  впредь не допускать расточительное ис
пользование финансовых ресурсов и расхо
дов средств, превышающих финансовые воз
можности комбината;

— резко повысить ответственность руково
дителей и специалистов соответствующих 
подразделений комбината за строгое соблю
дение производственной, технологической и 
трудовой дисциплины и недопущение непро
изводительных расходов.

ОБРАЩАЮТ ВНИМАНИЕ РУКОВОДСТВА КОМБИНАТА НА НЕОБХОДИМОСТЬ:

ФАКТ. Если к  1 октябре 
1987 года за комбинатом

—  доведения до конца года до минимума 
дебиторской задолженности и последователь
ного снижениа сверхнормативных и излишних

* .   ---------  для комбината запасов товарно-материаль-
числились сверхиорметйа- Ных ценностей, выявленных при их инвента-
ные тоаарно-материальиые рцзации с тем, чтобы а ближайший период

привести их а соответствие с нормативами;
— изучить причины образования в боль

ших размерах кредиторской задолженности и 
принять необходимые меры по ее максималь-

ценности на сумму 287 ты
сяч рублей, то к 1 января 
1988 года они не только не 
уменьшились, а, наоборот, 
возросли до 1.401 тысячи 
рублей, а к 1 января 1989 
года их запасы составили 
2.056 тысяч рублей.

КОММЕНТАРИЯ. Из числя
щихся по состоянию на 1 о к 
тября 1989 года сверхнорма
тивных запасов на сумм у 998 
тысяч рублей' большая часть 
приходится на сырье, топливо

ному сокращению, в первую очередь задол
женности по сельскохозяйственным предприя
тиям путем рационального использования 
банкояских кредитов на эти цепи;

—  подготовить и до конца ноября 1989 
года представить в Госагропром Грузинской 
ССР предложения по полной загрузке про
изводственных мощностей и их реконструк
ции с целью эффективного использования ос
новных фондов.

СТАВЯТ ВОПРОС ПЕРЕД ГОСАГРОПРОМОМ ГРУЗИНСКОЙ ССР О:

—  оказании помощи комбинату ь Дела вос
полнения собственных оборотных средств, 
выявлении и получении дополнительных до
ходов, для их использования на эти цели;

—  проведении в жизнь мероприятий, спо
собствующих ликвидации убыточности от экс
плуатации жилищного фонда, коммунальных

и соцкультурных учреждений поселка Агара;
— рассмотрении вопроса о возможности 

расширения производства сахарной свеклы 
для увеличения собственных ресурсов саха
ра, производимого а республика, и ускоре
ния реконструкции комбинате.

Отчетность: реальная и мнимая

КАК ЖЕ ТАК:
И ПЕРЕРАСХОД, И ЭКОНОМИЯ?

Скупые строки статистической отчетности: за девять ме
сяцев текущего года Тбилисское станкостроительное произ
водственное объединение сэкономило в сравнении с соот
ветствующим периодом прошлого года 867,3 тонны проката 
черных металлов, 88,5 тонны стальных труб, 1.601,6 тон
ны чугунного лнтья, 127,4 тонны стального... И это при 
условии, что объем продукции в действующих оптовых це
нах за этот ж е  период возрос по сравнению с прошлогод
ним на 102,5 процента,

За счет чего достигнута эко
номия? За ответом на этот во
прос мы обратились к главно
м у инженеру объединения 
Важа Енукидзе. Он направил 
нас к Виктору Черноморову, 
главному технологу.

—  Не знаю, — гласил ответ.

—  М ожет, зВ счет цены, ведь 
расчет в статотчетности ведет
ся на миллион рублей произ
веденной продукции? — инте
ресуемся у зам естителя 'гене 
рального директора объеди
нения по эконом ическим  во
просам Гено Ш араидзе.

— Конечно, не без это го ,—  
говорит Г. Ш араидзе. — С на
чала года мы выпустили 104 
станка с числовым програм м 
ным управлением, их удель
ный вес в общ ем объеме про
изведенной продукции соста
вил 24,6 процента. А  станки с 
ЧПУ —  продукция более до
рогая, нежели серийные. По
том наладили вы пуск новой 
продукции  —  это примерно 
35 процентов в общ ем объе
ме. Все это, конечно, деньги, 
они дают в итоге существен
ную  прибавку.

—  Такую, что покрывают 
восемьсот с лишним тонн про
ката черных металлов?

— Но в общ ую  сумм у про
изведенной в 1989 году про
д укции  вошли и 1,6 миллиона 
рублей переходящ их с прош
л ого  года. Это —  203 тонны 
проката.

—  М ы внесли и немало кон
структивных и технологических 
усовершенствований, —  всту
пил в разговор приглашенный 
для участия в беседе началь
ник отдела №  11 Джем ал Бир- 
кадэе.

— Каких, когда и где?

Наш диалог со станкострои
телями продолжался с пере
рывами не один день, -пока, 
наконец, мы не пришли к еди
ному. выводу: это —  не фак
тическая экономия. Она рас
считана, скорее, за счет за
вышения норм  расхода —  бла
го, есть новая продукция с ее 
временными нормами. М ного 
ли будет проку/, от такой от
четности? Кого  мы тем самым 
обманываем?

Себя, конечно. Это нагляд
но проиллюстрировал пример 
д р у го го  тбилисского произ
водственного объединения — 
«Электроаппарат». В Государ
ственном комитете Грузинской 
ССР по статистике нам дали 
такую  справку: за девять ме
сяцев по сравнению с тем же 
периодом  прош лого года на 
предприятии сэкономлено 85 
тонн проката черных метал
лов, 8,7 тонны стальных труб, 
33,3 тонны проката цветных 
металлов. Такую ему пред
ставило инф ормацию по фо

рме 12 СН предприятие, объ
ем производства которо го  ос
тался прим ерно на уровне 
прош лого года.

—  Достигнуто это за счет 
выполнения всего намеченно
го  нашим планом организаци
онно-технических м ероприя
тий, —  п р о к о м м е н т и р о в а л  
главный инженер объединения 
Владимир Биркадзе.

И вот м ы  с Эльзой Кевли- 
швили, инженером  отдела глав \  
ного  технолога, листаем его 
страницы. Чего тут только 
нет —  и замена листового ма
териала в штамповочном цехе |  
на ленту, и унификация тол
щины холоднокатаного листа 
в 0,6 миллиметра, и замена 
сорторазмера проката, и уточ
нение норм , и многое, м ногое 
другое.

—  Но главное, конечно, нам 
дал «К а с пиэлектроаппарат», 
где угольники заменены гну
тыми перф орированными про
филями, —  говорит Э. Кевли- 
шіилм.

Подсчитываем экономию ... и 
не верим своим глазам. По 
всему получается, что пред
приятие долж но было сэконо
мить 158,178 тонны проката.
Но ведь показана экономия 
только 85 тонн, а где осталь
ные 73,178 тонны? А  их-то, как 
мне объяснили, и не было — 
сказались г.еребои в снабже
нии, когда  завозился любой, 
какой бы то ни был ме
талл. Значит, перерасход при 
экономии? Ком у это нужно? 
Кого  мы тем самым обманы
ваем?

Себя, конечно. Так ж е , как 
это произош ло, к  примеру, с 
научно -  п р  о и з водствейным 
объеди н е н и е м «Тбилэлек- 
тропривод». Здесь три квар
тала подряд в результате чи
сто механической ош ибки в 
статистической отчетности по
казывалась экономия стальных 
труб. Сейчас, и то после вме
шательства газеты, положение 
выправилось, но будем откро 
венны: что дает такая, с поз
воления сказать, ош ибочная в 
одном  случае, затуманенная— 
в другом , завуалированная — 
в третьем отчетность? Радуж
ную картину или реальное по
ложение дел? Все, с кем  мне 
довелось беседовать по это
м у поводу, склонны видеть 
в этом только не второе. Да, 
реального положения дел в 
расходовании материальных 
ресурсов сегодня в республи
ке никто не знает. А показуха, 
она и есть показуха. Вот и 
приходит на ум : а не отка
заться ли и от этой отчетно
сти? К  чем у и зачем она, если 
только сглаживает картину?

Малхаз ГИВИШВИЛИ.

ѵ*"
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I
СОВЕТСКОМУ КОНСТИТУЦИОННОМУ

! I СТРОЮ-НАДЕЖНУЮ ЗАЩИТУ
ВАШИНГТОН, 1 ноября. (ТАСС). Президент США Д ж . Буш 

провел' во вторник в Белом доме пресс-конференцию, ко
торая была посвящена предстоящей 2— 3 декабря встрече 
с Председателем Верховного Совета СССР, Генеральным се
кретарем ЦК КПСС М. С. Горбачевым.

Амаш и переговоры, — ска
зал Д ж . Буш, — будут охва
тывать современную  между- < 
народную обстановку и собы
тия в области американо-со
ветских отношений. С учетом 
того, что полномасштабная 
•американо-советская встреча 
на высшем уровне будет про
ведена в Соединенных Ш та
тах в конце весны или нача
ле лета 1990 года, мы с пре
зидентом Горбачевым договс- 
рились о  том, что целесооб
разно было бы провести п р о 
межуточную  неофициальную 
встрѵ уу. Наши переговоры  бу
дут носить неофициальный ха
рактер с тем, чтобы дать нам 
возможность лучше узнать 
друга друга и углубить пони
мание кажды м точки зрения 
другой стороны. Ни президент 
Горбачев, ни я не ожидаем, 
что в результате этой декабрь
ской встречи будут приняты 
значительные решения или 
заключены существенные до
говоренности».

Затем, отвечая на вопросы 
журналистов, Д ж . Буш отме
тил, что в ходе встречи бу
дет обсуждаться ш ирокий круг 
тем без «конкретно оговорен- 

повестки дня». «Я хочу 
пбговорить с ним об их эко 
номике, о нашей экономи

ке, —  сказал глава . Белого 
дома. — Я уж е неоднократно 
говорил, что мы желаем ус
пеха перестройке». По его 
словам, будут также затрону
ты региональные проблемы 
Западного полушария, Восточ
ной Европы.

Д ж . Бушу был задан вопрос 
в связи с высказываемыми ра
нее представителями админи
страции мыслями о том, что 
встречи на высшем уровне не 
имеют ценности, если им  не 
гарантирован абсолютный ус
пех. «Они, —  подчеркнул гла
ва Белого дома, —  не гово
рили от имени президента. 
Одно время я думал, что не
официальная встреча не бу
дет продуктивной. Но сейчас 
я считаю, что она будет про
дуктивной... Сначала мы на
мечали только официальную 
встречу на высшем уровне. 
Именно она будет продвигать 
повестку дня по контролю  над 
вооружениями».

Д ж . Буш такж е указал, что, 
по его  мнению, продуктивно
сти предстоящих встреч бу
дут способствовать и «проис
ходящие быстрые перемены» 
в Советском Союзе и стра
нах Восточной Европы, и то, 
что он сейчас значительно

Горячие точки

лучше представляет «взгляды 
сою зников на отношения м еж 
ду «Востоком и Западом». «Я 
не хотел в нынешний период 
динамичных перемен упускать 
того, о чем мне, вероятно, 
лучше услышать лично от 
г-на Горбачева», —  подчерк
нул глава администрации.

На просьбу сообщить о его 
реакции на обвинения адми
нистрации в том, что она слиш
ко м  «осторожно» подходит к 
переменам в СССР, глава ад
министрации заявил: «Кое-кто 
высказывал предположение, 
что я... слиш ком уж  осторо
жен. Я считаю, что есть осно
вания проявлять осторожность. 
Лучш е заменить это слово 
термином «осмотрительность». 
Но я думаю, что после этой 
встречи см огу лучше отве
тить на ваш вопрос, потому 
что, как мне известно, 
г-н Горбачев —  очень откро 
венный человек, я об этом 
суж у по тем контактам, кото
рые у  меня с ним были....

«Я с надеждой ж ду этой 
встречи, —  отметил в заключе
ние президент СШ А. — Я счи
таю, что мы поступаем пра
вильно. И, как я уж е  говорил, 
было время, когда  я не был 
в этом уверен, но в связи со 
столь быстрыми темпами пе
ремен я не хочу чего-либо 
упустить. Судьба многих стран 
зависит от того, как будут 
развиваться отношения между 
С Ш А и Советским Союзом...».

Инф ормирует

объектив

ф  САЛЬВАДОР. В Сальвадоре продолжает 
свирепствовать так называемый «эскадрон 
смерти». Сальвадорская реакция развязала в 
стране кровавый террор. Убийства, похище
ния, незаконные аресты, совершаемые ар
мией и военизированными фашистскими ор 
ганизациями, достигли в Сальвадоре невидан
ных масштабов.

Н а  с н и м к е :  жертвы «эскадрона смерти».
у і  Телефото АП —  ТАСС.

ф  Ш РИ-ЛАНКА. Обстановка в Шри-Ланке 
«^одолжает оставаться напряженной.

«В нашей стране счет времени идет на тру
пы — до полудня их пятц, вечером — три
дцать», «Мир —  это счастливый сон, который 
прерывается выстрелами» — такими плаката
ми студенты университета ланкийского горо
да Джафна встретили группу иностранных

журналистов, совершивших поездку на севе
ро-восток острова. Ни в одном из четырех 
главных городов северо-восточной провин
ции, которые удалось посетить, о мире и спо
койствии пока не могло быть и речи. Они 
находятся практически на осадном положе
нии и полностью контролируются индийски
ми войсками.

За два года пребывания в Шри-Ланке, со
общил журналистам на состоявшейся в Трин- 
комали пресс-конференции командующий ин
дийскими силами по поддержанию мира ге
нерал-лейтенант А. С. Калкат, они потеряли 
убитыми свыше 1.100 человек, около трех ты
сяч ранены. Потери Тоти —  около 2.600 уби
тых, более двух тысяч раненых. Свыше ты
сячи «тигров» захвачены в плен.

Тем не менее, в соответствии с принятым 
недавно совместным индийско-ланкийским со
глашением, индийские части начали покидать 
остров.

Н а  с н и м к е :  под руководством индий
ских инструкторов в Баттикалоа идет подго
товка гражданских добровольческих сил. Это 
формирование, численность которого должна 
достигнуть 12 тысяч человек, призвано заме
нить 40-тысячные индийские силы, которые 
будут выведены до конца текущего года.

Ф ото  ТАСС.

ДНИ Д Р У Ж Б Ы
ДАМ А СК. (ТАСС). В Сирии с большим успехом проходят 

Дни советско-сирийскйй дружбы. В этом году советскую 
делегацию представляет Грузинская ССР во главе с первым 
заместителем Председателя Совета Министров ГССР членом 
ЦК КП Грузии и депутатом Верховного Совета республики 
Отаром Владимировичем Квнлитая.

Находящиеся в составе де
легации коллективы Государ
ственного заслуженного ака
демического ансамбля народ
ного танца Грузии и грузин- 

і  ского  ф ольклорного ансамбля 
«Фазиси» дали концерты  в 
Дамаске, Латакии, Тартусе и 
Дэйр-эз-Зоре, встретились с 
местными артистами, в том 
числе с коллективом знаме
нитого танцевального ансамб
ля «Омейя».

С особой теплотой жители 
сирийских городов встре
чались с руководителем

делегации Отаром Влади- 
м  и р о вичем Квилитая и 
слушали лекции доктора ис
торических наук Гочи И рак
лиевича Джапаридзе. Отмечая 
новый подход С оветского С о
юза к  м еждународны м  отно
шениям в интересах обеспе
чения мира и безопасности во 
всем мире, сирийская печать 
подчеркивала удивительную 
ясность и простоту в подаче 
информации членами грузин 
ской делегации о процессах 
перестройки, происходящ их в 
Советском Союзе.

Вчера глава делегации Отар 
Квилитая устроил в Дамаске 
пресс-конф еренцию , на кото 
рой ознакомил присутствую
щих с ж изнью  Советской 
Грузии, высказал впечатления 
о поездке  по городам  Сирии 
и обьектам  совместного со 
ветско-сирийского сотрудниче
ства, ответил на вопросы, ка 
сающ иеся перестроечных про. 
цессов, происход я щ  и х в 
СССР.

Д ни  д руж бы  м еж ду народа
ми С оветского Союза и Си
рийской Арабской Республики 
продолжаю тся. Г ости ознако 
мятся с историей страны, про 
ведут встречи с местной об
щественностью и советскими 
специалистами, работающ ими 
на, объектах совместного со
трудничества.

В газетах «Советская Аб 
хазия» за 19 октября н 
«Молодежь Грузии» за 31 
октября текущего года под 
заголовком «Воинский при
зыв из Абхазии» было опуб
ликовано интервью с воен
ным комиссаром Абхаз
ской АССР генерал-майо
ром Л. И. Абашидзе. В нем 
сообщается, что вопрос от
правок юношей, призван
ных на действительную во
енную службу в Вооружен
ные Силы непосредственно 
из Сухуми, минуя респуб
ликанский сборный пункт 
в Тбилиси, был согласован 
с военным комиссаром Гру
зинской ССР.

С о Всей ответственностью 
заявляю, что данное высказы
вание не соответствует дейст
вительности. Решение, связан
ное с отправкой призывников 
в армию  непосредственно из 
Абхазии, со мной никто не 
согласовывал. Это решение 
было принято Главным шта
бом сухопутных войск, минуя 
Военкомат Грузинской ССР, по 
письму первого секретаря А б 
хазского обком а партии, кото
рый обратился в Главный штаб 
сухопутных войск с этой прось
бой. Хочу внести ясность, что 
принято не решение, которое 
носит обязательный характер, 
а лишь разреш ение на 
отпр  а в к у, которое пред
полагает его реализацию 
в з а в и с и м о с т и  от воз
можностей, условий, особен
ности и характера отправок. С 
Военного комиссариата Гру
зинской ССР, на который воз
ложены эти обязанности, ни
кто ответственности за отправ
ки из Абхазии не снимает, а 
поэтому окончательное реше
ние в зависимости от выше
изложенных обстоятельств бу
дет принято им.

Вместе с тем хочу сооб
щить, что Военкомат респуб
лики располагает недавно вве
денным в эксплуатацию совре
менным сборным пунктом 
вблизи аэропорта в Тбилиси. 
На сборном пункте созданы 
все условия для доподготовки 
призывников перед отправ
кой, их м едицинского  освиде
тельствования, формирования 
в команды и их направления в 
округа , по флотам и группам 
войск, дислоцируемым за гра
ницей, чем, понятно, не рас
полагают как сборный пункт 
Абхазии, так и А дж арской  ав
тономной республики и Ю го- 
О сетинской автономной обла-

Хочу сказать и о том, что 
все отправки, в основном, осу
ществляются только самолета
ми, и это соверш енно не свя
зано с проездом  вновь через 
Абхазию, как говорится в вы- 
шеотмеченньіх публикациях. И 
еще об одном. В ходе весен
него и уж е начавшегося осен
него призыва этого года и от
правки призывников с упомя
нутого сборного  пункта Тби
лиси не было ни единого слу
чая ссор м еж ду призывника
ми на межнациональной осно
ве, так называемых неустав- 
ных взаимоотношений, о ко- 

■ торых речь идет в газете «М о
лодежь Грузии».

Леван ШАРАШЕНИДЗЕ, 
военный комиссар Грузин
ской ССР, генерал-лейте- 
НАНѴв

(ГРУЗИНФОРМ).

СОСТОЯЛАСЬ
КОНФЕРЕНЦИЯ

Состоялась первая кон
ференция Кутаисской орга
низации Всегрузинского об
щества Руставели, рассмот
ревшая организационный 
вопрос: она удовлетворила 
просьбу писателя Давида 
Квицаридзе об освобожде
нии его по состоянию здо
ровья с поста председателя 
Кутаисской организации об
щества.

На обсуждение участников 
конф еренции были представ
лены кандидатуры главного 
редактора журнала «Гантиа- 
ди» писателя Резо Чеишвили 
и старшего преподавателя Ку
таисского педагогического  ин
ститута Пируэа Диаконидзе. 
Большинством голосов пред
седателем Кутаисской органи
зации Общества Руставели из
бран Резо Чеишвили.

Утвержден совет советников 
и назван состав рабочей гр уп 
пы. (ГРУЗИНФОРМ).

В Министерстве 
народного 

образования 
Грузинской ССР

Решением Министерства на
родного  образования Грузин
ской ССР осенние каникулы 
в общ еобразовательных ш ко
лах, школах-интернатах и про
фессионально-технических учи
лищах республики проводятся 
с 5 по 8 ноября включительно. 
Занятия прервутся 4 ноября, 
в субботу, после уроков й во 
зобновятся 9 ноября, в чет
верг. (ГРУЗИНФОРМ^. . ,

В КОЛЛЕГИИ КГБ СССР
Коллегия Комитета государственной безопасности СССР 

на расширенном заседании с участием руководящего соста
ва ряда подразделений центрального аппарата и органов КГБ 
на местах рассмотрела вопрос о задачах по защите совет
ского конституционного строя.

В ходе обсуждения отмеча
лось, что начатая по инициати
ве партии перестройка суще
ственно изменила политиче
ский климат в стране. В усло
виях ш ирокой  гласности, ро 
ста политической активности 
всех граждан набирает силу 
процесс обновления советско
го  общества» осуществляется 
глубокая реф орма политиче
с ко й  системы, ф ормируется 
правовое социалистическое го 
сударство. Благоприятное влия
ние на международны е отно
шения оказывает новое поли
тическое мышление. Все боль
шее развитие получают м еж ду
народные связи, контакты и 
обмены, утверждаются ранее 
не практиковавшиеся формы 
сотрудничества С оветского го 
сударства в экономической, 
гуманитарной и других обла
стях.

На заседании коллегии под
черкивалось в то ж е время, 
что на пути револю ционною  
обновления общества прихо
дится преодолевать и трудно
сти. Ф акты  говорят о том, что 
специальные службы некото
рых государств и связанные с 
ними зарубежные антисовет
ские организации, приспосаб
ливаясь к новым условиям, не 
ослабляют своей подрывной 
деятельности, при этом на
правляют ее острие прежде 
всего против советского кон
ституционного строя. Активи- 
зирвались антисоветские груп
пирования и элементы внутри 
страны, отдельные из них ста
новятся на путь государствен
ных преступлений. В стране 
отмечается рост организован
ной преступности, что нега
тивно сказывается на безопас
ности государства и его граж 
дан.

Коллегия подтвердила вывод 
о  том, что складывающаяся 
сегодня обстановка требует от 
органов государственной безо
пасности новых п о д  х одов, 
принципиального обновления 
работы по защите Советского 
государства и общества, кри
тического осмысления прош 
лого  опыта с учетом действу

ю щ его  законодательства и 
взятых нашей страной м еж ду
народных обязательств.

В этой связи быле подчерк
нута важность решения, кото
рое было принято правитель
ством после рассмотрения 
предложений КГБ СССР в Ко
митете по вопросам обороны 
и государственной безопасно
сти Верховного Совета СССР, 
а именно —-  о создании уп
равления по защите советско
го  конституционного строя и 
упразднении управления по 
борьбе с идеологической ди
версией.

Коллегия подчеркнула, . что 
вновь созданному управлению 
предстоит решать сложные и 
очень ответственные задачи. 
О но призвано активно проти
водействовать посягательствам 
спецслужб иностранных госу
дарств и зарубежных антисо
ветских центров против кон
ституционных основ Союза 
ССР; срывать их замыслы по 
созданию и использованию ор 
ганизованных антисоциалисти
ческих группирований, направ
ленные на дестабилизацию 
внутриполитической обстанов
ки в нашей стране; предупре
ждать и пресекать преступную 
деятельность лиц, пытающих
ся насильств е н н ы м  путем 
свергнуть или изменить совет
ский государственный и общ е
ственный строй. Поставлены 
также задачи активно участво
вать в предотвращ ении массо
вых беспорядков, решительно 
пресекать террористические 
действия, иные антисоциали
стические проявления насиль
ственного характера, в том 
числе направленные на разж и
гание межнациональной роз
ни.

Убедительно прозвучало на 
заседании коллегии требова
ние к чекистам о необходимо
сти наращивать усилия в борь
бе с организованной преступ
ностью. Вскрытие и ликвида
ция организованных преступ
ных групп, пресечение их свя
зей с международны м уголов
ным м иром , обращение в д о 
ход государства награбленных

средств, выявление и пресече
ние коррупции, защита совет
ских граждан от актов наси
лия —  все это имеет сегодня 
исключительно важное значе
ние для оздоровления мораль
но-политической обстановки в 
стране.

Большое внимание коллегия 
уделила вопросу обновления 
ф орм и методов работы о р 
ганов государственной безо
пасности на новом направле
нии. Она потребовала от чеки
стов все действия строго соот
носить с. процессами ф орми
рования правового социали
стического государства, рас
ширения демократии и глас
ности, неукоснительно соблю 
дать законность. Важное ме
сто в чекистской работе здесь, 
как и на других участках, дол
жна занять профилактика, пре
дупреж дение государственных 
преступлений, выявление и 
устранение причин, их по р ож 
дающих.

О рганам КГБ рекомендовано 
крепить взаимодействие с дру
гими правоохранительными ор 
ганами, шире опираться на 
трудящ ихся, развивать контак
ты с трудовыми коллектива
ми, общественными организа
циями. Подчерчивалась необ
ходимость эффективнее ис
пользовать в работе гласные 
ф ормы , смелее и ка к  м ож но 
полнее информировать насе
ление о  пресечении подры в
ных действий спецслужб ино
странных государств, зарубеж 
ных антисоветских центров 
антисоветских элементов вну
три страны. Тесная связь с 
трудящ имися, публичные вы
ступления, в том числе 

, средствах массовой информе- 
' ции, указывается в решении 

коллегии, должны стать неотъ
емлемым элементом чекист
ской  работы, норм ой в дея
тельности органов КГБ всех 
уровней. Такой подход обус
ловлен самой социальной при
родой советских органов госу
дарственной безопасности, по
ложениям и О сновного Закона 
СССР, согласно котором у за
щите конституционных основ 
наш его общества является об 
щ енародной задачей, обязан
ностью и долгом  всех без ис
клю чения государственных ор 
ганов и общественных органи 
эаций, должностных лиц 
граждан СССР.

О ПРИЧИНАХ  
КАТАСТРОФЫ ИЛ 76

Как уже сообщалось в 
печати, 18 октября при пе
ревозке с одного  из аэро
дром ов Закавказского во
енного  округа  военнослу
жащ их воздуш но • десант
ных войск, выполнявших 
задачу по оказанию п о м о 
щ и в поддержании поряд 
ка в регионе, потерпел ка
тастрофу военно - транс
портный самолет ИЛ-76. 
Находившиеся на борту са
молета 7 человек экипажа 
и 30 пассажиров погибли.

По просьбе корреспонден 
та ТАСС, председатель ком ис
сии по расследованию при
чин катастрофы начальник 
службы безопасности поле
тов авиации Мииистерс т в а 
обороны  СССР генерал-лейте
нант авиации Е. Русанов со 
общил о результатах работы 
возглавляемой им группы:

-  Комиссия практически 
завершила, расследование. Ус
тановлено, что причиной ка
тастрофы явилось внезапное 
разруш ение левого крайнего 
двигателя. Его разлетевшими
ся с большой скоростью  де
талями были разбиты топлив
ные баки. В результате воз
ник сильный пожар, который 
привел к частичному разру 
ш ению с а м о л е т а  и потере 
всех его несущих свойств. При 
заходе на посадку произошел 
взрыв, и самолет упал в Кас
пий в полутора километрах 
от берега,

Причина выхода из строя 
двигателя выяснится в ходе 
дополнительных исследований.

Э кипаж в экстремальных ус
ловиях действовал опеоатив- 
но и грамотно. Ком андир лет
чик 1-го класса полковник 
Александр Калмыков четко 
руководил экипажем и посто
янно поддерживал связь с 
землей. Э кипаж мужественно, 
до  конца боролся за сохра
нение жизни людей. Наруше
ний в подготовке самолета к 
полету комиссией не установ
лено. Что касается двигателя, 
то он, хотя и упал на терри
торию  одного  из заводов, 
ущ ерба не нанес, не вызвал 
и пожара.

Удалось обнаружить тела 
41 погибш его. Поиски про
должаются.

(ТАСС).

РЕШАЕТ ДЕПУТАТСКАЯ КОМИССИЯ
Приступила к работе образованная Президиумом Верхов

ного Совета Грузинской ССР комиссия по государственным 
наградам. Она создана из числа депутатов высшего органа 
масти республики и призвана полностью восстановить по
колебленный в прежние годы авторитет государственных 
наград.

Как сообщ или корреспон
денту ГРУЗИНФОРМа в отде
ле наград Президиума Вер
ховного Совета республики, 
до последнего времени прак
тически все вопросы, связан
ный с государственными на
градами, решались только в 
высоких инстанциях. Вот и на
граждения —  по поводу и 
бе» —  скорее  напоминали 
погоню  за валовыми показа
телями, в чем наша республи
ка, надо признать, заметно пре
успевала. По количеству лиц, 
удостоенных почетных зва
ний, например, Грузинская 
ССР в период 1982— 1987 го 
дов уступала лишь РСФСР и 
Украинской ССР. За эти же 
годы в нашей республике по
четных званий присвоено боль
ше, чем в Азербайджанской, 
Армянской, Туркменской,
Молдавской, Литовской, Тад

ж икской  и К иргизской  ССР, 
вместе взятых.

Обеспечить строгий подход 
к отбору кандидатов для на
граждения — одна из основ
ных задач специально создан
ной депутатской комиссии. От
ныне ни один вопрос по го 
сударственным н а гращ м  не 
пройдет без предварительно
го  его всестороннего обсуж 
дения на ее заседании. В ко 
миссии —  рабочий и акаде
мик, писатель и инженер, 
ком позитор  и персонал ь н ы й  
пенсионер — лю ди авторитет
ные, компетентные. Задача о п 
ределена конкретно —  раз и 
навсегда покончить с порочней 
практикой разнарядочного, ав
торитарного-подхода к  учреж 
дению  и присуж дению  наград, 
поставить прочный заслон 
массовым юбилейным награ
ж дениям , которы е превраща

лись чуть ли не в повседнев
ный ритуал. Таким образом, 
комиссии предстоит большая 
и кропотливая работа, чтобы 
взвеш енно, на подлинно дем о
кратической основе рассматри
вать и гласно решать все во
просы по государственным 
наградам, готовить объектив
ные предложения и заклю че
ния по ка ж дом у из ни /.

На первом заседании ко 
миссии были избраны ее пред
седатель —  Карло Гардабха- 
дзѳ  и секретарь —  Дареджан 
Хуташвили. Отмечалось, что 
депутатская комиссия как по
стоянно действующий орган 
Верховного Совета республи
ки не будет замыкаться лишь 
в своих рамках. В ее ком пе
тенции —  рассмотрение не 
только представлений к  госу
дарственным наградам Гру
зинской ССР, но и предложе
ний о  лишении их, восстанов
лении права на награду, хода
тайств г.о вопросам выдачи 
вместо утерянных дубликатов 
нагрудных знаков и наград
ных докум ентов о присвоении

почетных званий республики. 
Комиссии поручено рассмат
ривать и предложения по уч
реж дению  и ликвидации го 
сударственных наград Грузин
ской ССР, и проекты законов 
и других законодательных 
актов Грузинской ССР по во
просам наград. Она ж е  бу
дет участвовать в осуществле
нии контроля за соблю дени
ем законодательства о го су 
дарственных наградах, изу
чать и обобщать практику на
граждений, вырабатывать ре
комендации по  ее соверш ен
ствованию.

На заседании депутатской 
комиссии состоялось предва
рительное обсуж дение проек
тов об учреждении ордена 
Грузинской ССР «Мш облиури 
дидеба» и почетного звания 
Грузинской ССР «Картвлис 
дэда», рассмотрены представ
ления министерств и ведомств, 
общественных организаций о 
присвоении .почетных званий 
республики.

(ГРУЗИНФОРМ).

ЧТО ПОВЕДАЕТ НАМ ТЕАТР?
Свой 100-летний юбилей 

готовится отметить в этом 
году Сухумский грузин
ский драматический театр 
им. Константина Гамсахур- 
диа.

Этой знаменательной дате 
посвящ аю тсяі гастроли театра 
в Тбилиси, которы е пройдут 
с 3 по  22 ноября на сцене ака
дем ического  теаТра им. Шота

Н акануне
г а с т р о л е й

Руставели. О ткрою тся гастроли 
спектаклем, седьмой сезон 
пользую щ имся неизменным 
успехом, ставшим своего рода 
визитной карточкой театра, — 
«Десница великого мастера» 
по ром ану К. Гамсахурдиа.

Судя по афише, Сухумский 
театр приаез в столицу Гру
зии свои лучш ие работы, уже 
получившие ш ирокое зри
тельское признание. Среди 
них особенно хочется отме
тить наш умевш ую  постанов
ку  «Венециане к о г о  купца» 
У. Ш експире  последний
спектакль замечательного ре
жиссера Димитрия Алекси- 
дэе, в котором  так полно от
разилась личность его созда
теля. Эмоциональный, глубо
кий, ярко  театральный, этот 
спектакль поражает фантас
тическим сочетанием под
линного трагизм а и меверо 
ятного жизнелю бия и опти
мизма. Один из сложнейших 
образов м ировой драматур
гии —- роль еврея Ш ейлока 
исполняет актер и режиссер,

художественный руководи
тель С ухум ского  грузинского  
театра Гоги Кавтарадзе.
. С необычной интерпрета

цией этого режиссера пьесы 
М. Горького  «На дне» инте
ресно будет познакомиться 
всем, кто относится к класси
ке  как к  ж ивом у наследию, 
позволяю щ ему вести взволно
ванный диалог о  сегодняшнем 
дне. Инсценировка по произ
ведениям Нодара Думбадзе 
легла в основу д ругого  его 
спектакля «Под одним не
бом», подкупаю щ его  искрен
ностью простых человечес
ких чувств и раскрывающ его 
неожиданные исполнитель
ские возм ожности актерской 
труппы.

Все перечисленные поста
новки тбилисские зрители 
м огли видеть на предыдущ их 
гастролях или специа л ь н ы х 
показах. А вот с двумя но
выми спектаклями нам пред
стоит познакомиться впервые. 
Гоги Кавтарадэе совместно с 
Тенгизом  Кош кадэе осущест
вил постановку пьесы Г. Иб
сена «Борьба за престол». 
Что увидел театр в сегодня
ш нем обращ ении к  этой пье
се, какие  темы сделал глав
ными, что поведает нам те
атр о  нас сегодняш них, о 
противоречиях и п р о б л е м а х  
наш его мира? И ещ е одну 
прем ьеру покаж ут сухумцы: 
пьесу Поликарпэ Какабадзе 
«Кваркваре Тутабери» в по

становке Гизо Ж ордания. Ин
тересно, каким  на этот раз 
предстанет незабвенный Квар
кваре Тутабери на руставе- 
левской сцене в исполнении
Гоги Кавтарадзе, каким и ак
терским и озарениями одарит 
спектакль зрителей, о чем за
ставит размышлять, что по
чувствовать?

Нино АБАШ ИДЗЕ.

*  *  *

Н а  с н и м к е :  сцена из
спектакля «Десница велико
го  мастера».

Ф ото  Б. Соколова.
(Ф отохроника

ГРУЗИНФОРМа).

•>
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Злые язы ки  утверждают, 
что Грузгосф иларм  о и и я 
после ны неш него  фестива
ля обязательно прогорит— 
ло той простой причине, 
что н е ко го  уж е  будет лро- 
тиволос т а в и т ь группам  
«М ингус Динести», «Лютер 
Эллисон бл ю з бенд», квин
тету Ф р е д д и  Хаббарда и 
другим  знаменистос т  я м, 
именами которы х до  отка
за «забита» програм м а «Ин- 
терджаз-89».

Что ж , все мож ет быть, и 
все ж е —  давайте не будем 
пессимистами, ведь у  нас есть 
все основания рассчитывать, 
что этот праздник м узы ки — 
не последний в нашей жизни. 
Хотя бы потом у, что невоз
м ож ное  однаж ды  уж е стало 
возм ожным...

Первой, п о н  явшей это, 
наверное, была группа ж ур на 
листов, аккредитованны х на 
фестиваль. И если в первый 
е го  вечер, слушая после кон
церта суп р угу  покойного  М ин
гуса, рассказы ваю щ ую  о сво
ей работе, о  нелегком  нраве 
Чарли и детях, м ы  с трудом 
осознавали реальность проис
ходящ его , то уж е в пятницу 
почти сп о ко й н о  взяли интер
вью у  одной из самых обая
тельных участниц «Интерджа
за» —  гитаристки  Лени Стерн. 
Запросто, по душ ам, побесе
довали с великолепны м, поко 
ривш им публику блестящей 
техникой Ф р е д д и  Хаббардом, 
которы й, как близким д р узь 
ям, признался нам в том , что 
пока ещ е далек от соверш ен
ства. И, наконец, имели честь 
поздравить с днем рождения 
самого Арта БлейкиІ

Ю билейный концерт «Арт 
Еглейки д ж е з  мессенджерз» 
стал одним из ярчайших со
бытий в калейдоскопе «Ии- 
герджаза». На ведущ его фе
стиваля Ю рия Вачнадзе, пред
ставившего зрителям 70-лет
него  отца одиннадцати детей, 
младш ему из которых.^ 5 (!)  
лет, обруш ился шквал /апло
дисментов, которы й почти не 
утихал до  конца праздничного 
вечера.

...Облик с наслаждением по
едаю щ его виноград старень
ко го  Легра, с которым “мы 
встретились после концерта, 
ни как не вязался ни с его вы
ступлением (ко гда  видишь его 
на сцене, нельзя не согласить
ся со словами Арта о том, 
что «70» —  всего лишь циф
ра), ни с тем, что я знала о 
нем.

А ру Блейки родился в Пит
сбурге  в 1919-м и был совре
м енником  пионеров бопа. В 
детстве учился игре  на ф ор
тепиано, а ударным и инстру
ментами увлекся позднее и 
в 40-х годах, приняв ислам, а 
заодно —  мусульманское имя 
«Абдулла ибн-Бухайна», напра
вился в А ф ри ку  изучать игру 
местных барабанщ иков. Пер
вый свой « Д ж е з мессенджерз» 
основал в 1955 году. О казы
вается, д рузья  считали его 
прирожденны м  руководителем, 
способным воспитать новых 
руководителей. «Одним из та
ких лю дей был Майлс Дэвис, 
д руги м  —  А рт Блейки», — го 
ворили сведущ ие люди. Его 
ф игура считается одной из 
ведущ их в направлении «хард- 
боп».

...Блейки было явно не до 
журналистов. П реж де, чем 
принять нас, он категорически 
предупредил не задавать ба
нальных вопросов, а, приняв, 
ф актически отшучивался. П о
этом у на интересую щ ий прес
су вопрос: «Каково тебе, Арт, 
быть одноврем енно и исто

рией джаза, и живым м узы 
кантом» он разразился го м е 
рическим  хохотом и, приняв 
очень скорбны й вид, грустно 
сказал:

—  О  да, это очень сложно...

Наверное, в этом —  весь 
А рт Блейки.

Эка АХ АЛКАЦ И.
*  . *  *

Н е  с н и м к а х :  вверху сле
ва —  Ф ред д и  Хаббард, спра

ва —  Л ю тер Эллисон; внизу — 
за ударной установкой — ле
гендарный Арт Блейки.

Ф ото  И горя Бабкова.

НА ЛЕЧЕНИЕ -  В ГРУЗИЮ?
Уверена, что ни у ко го  из 

наших читателей не вызвал 
удивления зн ак вопроса, по
ставленный в конце заголов
ка. М ы так привы кли, что с 
этой целью  лю ди, имею щ ие 
малейш ую возм ожность, по
ступают совсем  наоборот... 
«Счастливое» исклю  ч е н и е 
представляет собой Центр 
ангиологии М инист е р с т в а 
здравоохранения Грузии, на 
базе ко то р о го  недавно нача
ло  работать совместное со- 
ветско -  арабское предприя
тие «Ангио».

—  Для то го , чтобы вы ра
зобрались в специф ике нашей 
работы, —  го ворит генераль
ный директор  предприятия, 
главный ангиолог республики 
проф ессор Н одар  Бохуа, — 
вкратце о б рисую  вам ситуа
цию , сложивш ую ся в ангио
логии. С огласно * статистике, 
на 5 м иллионов жителей на
ш ей республики приходит
ся миллион больных с раз
личны ми заболеваниями со
судов, нуж даю щ ихся в безо
тлагательней диагностике  и 
лечении. К р о м е  того , подсчи

тано, что еж егод но  в хирур
гическом  вмешательстве ну
ждаю тся окол о  20.000 чело
век, а у  нас есть возм ож 
ность выполнять всего около 
200 операций. А  пока, чтобы

ступления от такого сотрудни
чества дают нам в о зм о ж 
ность приобретать дорогостоя
щее импортное оборудование 
и лекарственные препараты. А  
чтобы валюта полностью шла

Ф а к т  к р у п н ы м  п л а н о м

получить возм ожность более 
эф ф ективного лечения своих 
пациентов, мы приняли пред
ложение правительств не 
скольких стран А ра б ско го  Во
стока о  сотрудничестве.

—  Казалось бы, куда эф
фективнее. Ведь а  вверен
ном  вам центре выполняются 
все виды  операций на сосу
дах и артериях, причем р е 
зультаты, насколько  мне иаве- 
стно, превосходят все ож ида
ния. Что даст Грузии это со
трудничество]

—  М ы согласились прини
мать, обследовать и лечить 
здесь иностранцев потому, что 
значительные валютные п о 

именно на эти цели, м ы  тра
тим на иностранцев советские 
деньги. Создана такж е специ
альная ангиологическая поли
клиника (на 1-м этаже Институ
та гематологии и переливания 
крови), где любой желающ ий, 
и п реж д е  всего наш совет
ский пациент, будет обследо
ван с применением ультра
звуковой, ядерной и ко м 
пью терной техники. А  с тем, 
чтобы хоть как-то восполнить 
деф ицит ̂  коек, мы организова
ли дневной стационар.

—  А где  останавливаются 
ин огородние  больные!

—  О рганизована специаль
ная  служба, которая обеспе

чивает приезжих гостиницей, 
питанием и экскурсиям и. В 
ближайшее время мы  начнем 
выезжать в страны А рабского  
Востока для обследования 
больных на местах.

Научно - исследовательскую 
деятельность, направленную на 
создание и усовершенствова
ние новых, наиболее совре
менных и действенных {лето- 
дов лечения, мь* планируем 
полностью перенести на Тком- 
м ерческую  основу. То і  есть 
нужные нам инф ормация и 
темы будут заказываться и 
финансироваться ангиолс/гиче- 
ским  центром и совместным 
предприятием. Оплата •'руда 
будет производиться после 
завершения работы.

—  В какие часы работает 
предприятие]

—  Дневной стационар — с 
9 утра до  9 вечера. Д о  ] 4-00— 
поликлиника для обслужива
ния иностранцев, с 16-00— для 
наших соотечественников ,

—  Как обстоят дела сі ма
териальным стимулированием 
врачей предприятия!

— Я вот, к примеру, в ян
варе будущ его  года за 12 м е 
сяцев работы получу 7.000 
рублей, а наши специали
сты — по-разном у: старшие
научные сотрудники —  по 
700, а младшие —  по  600 р уб 
лей в месяц. Так что со стиму
лами все в порядке, и все ж е  
главный из них —  полное вы
здоровление наших пациен
тов.

Нина КУТАТЕЛАДЗЕ.

*  *  *

Н а  с н и м к а х :  младший
научный сотрудник Малхаз 
Мирцхулава за просм отром  

ангиограм м ы ; лаборант лабо
ратории ф ункциональной ди
агностики Наира Канчашвили 
исследует больного на совре
менной медицинской аппара
туре методом ультразвуковой 
доплерограф ии; врач-ордина
тор  Семен Краснянский ве
дет обследование больного.

Ф сто  Рубена Рухкяиа.

ПАМЯТНИК
ВЫДАЮЩЕМУСЯ

ШАХМАТИСТУ
В нынешнем году выдаю-, 

щемуся шахматисту, дваж
ды чемпиону мира и че
ты режды  чемпиону СССР, 
урож ен ц у Тбилиси Тиграну 
Петросяну исполнилось бы 
шестьдесят лет.

В 1984 году Он ушел из 
жизни, оставив поклонникам  
шахматного искусства насы
щенные глубоким и идеями 
немеркную щ ие партии. По ре 
шению М еждународной шах
матной федерации ФИДЕ 1989 
год назван «Годом Тиграна 
Петросяна». Его памяти посвя
щен чемпионат мира по «бы
стрым» шахматам в М осков
ском  проф сою зном  шахмат
ном клубе, носящ ем имя Пет
росяна, прошел М еж дународ
ный ю нош еский командный 
турнир, в Армении состоялись 
м уж ской  и ж енский шахмат
ные мемориалы выдающ егося 
шахматиста.

В торжественной обстановке 
в Ереване состоялось откры 
тие памятника Тиграну Петро
сяну. Он установлен в сквере 
у центрального Дома шахма
тиста Армении.

Почтить светлую память Пе
тросяна прибыла делегация 
Грузии. В Тбилиси проходило 
детство, юнош еские годы Ти
грана Петросяна. Здесь, во 
Д ворце пионеров, под руко 
водством замечательного пе
дагога, известного мастера 
Арчила Эбралидзе развился 
шахматный талант будущ его 
чемпиона. Выступившая с вос
поминаниями председатель 
Национального олимпийского 
комитета Грузии, пятикратная 
чемпионка мира Нона Гаприн- 
дашвили сказала, что Тигран 
Петросян достойно представ
лял во многих странах мира 
как армянский, так и грузин 
ский народы.

(ГРУЗИНФОРМ).

Н П Ш 2 О Я 0 Н 5

СИЛЬНЫ И КОМАНДОЙ
Советские дзюдоисты  пос

ле годичного  перерыва вновь 
приняли участив в командном 
чемпионате Европы и заняли 
первое место. На второй сту
пени пьедестала почета атле
ты Ф ранций, на третьей 
Великобритании и ГДР.

ПОБЕДИЛИ ХОЗЯЕВ
Советские шахматисты, вы

играв в четвертом туре к о 
мандного чемпионата мира по 
шахматам в Лю церне у сбор
ной Ш вейцарии —  2 ,5 :1 ,5 , 
продолжаю т лидировать в со
ревнованиях (12,5 очка).

Д ругие  встречи принесли 
такие результаты: Англия — 
Куба — 3 : 1 ,  Аф рика —  Вен
грия - 1 : 3 ,  С Ш А —  КНР 
2,5 : 1,5, Ю гославия —  Гол
ландия — 3 : 1 .

Когда и талон... 
д е ф и ц и т

Как к осознанной необходимости, продик
тованной загнанной в тупик экономикой, от
неслись мы к введению талонной системы ка 
продукты питания. И, как ни тяжело было осо
знавать это, поняли) что талоны, как и в свое 
время карточки, — мера вынужденная. Они

призваны установить твердый порядок в рас
пределении. Во многом благодаря им в каж
дой из наших семей удается установить ка- 
кой-то баланс в потреблении, иметь гарлитч» 
того, что тот ипи иной продукт в определен
ном минимальном количестве попадет на 
стол.

Впрочем, попадет ли? В 
сентябрю, например, с при 
лавков исчез сахар... Причи
ны, как всегда, нашлись объ
ективные и субъективные. 
Объективные — это недопо
ставки, перебои с горю чим, 
без которого  товар не пере 
везешь, и так далее, но 
главное не в этом. Вторая 
причина — перерасход. На
чальник управления торгов 
ли Тбилгорисполкома Д ж у- 
аншер Чичуа раскрывает ме
ханизм его возникновения 
так:

—  В первом, «бесталон.- 
ном» квартале было продано 
400 тонн сахара сверх нор
мы -ж- наверное, объясняет
ся это тем, что после отме
ны ограничений люди стали 
покупать са хф  апрор. П о
этому в апреле мы бьіли вы
нуждены вернуться к  тало
нам с целью постепенно по
гасить возникш ий разрыв. 
Полностью сделать это не 
удалось. В сентябре, ко гда  у 
многих оказались на руках 
неотоваренные талоны, мы 
на одну декаду продлили 
срок их действия, полностью 
использовав имевшиеся в ро 
знице остатки — свыше 400 
тонн сахара. Но и этого о ка 
залось недостаточно. Вместе 
с тем только нашим ревизи
онным отделом было выявле
но 25 тысяч неучтенных, или 
«липовых» талонов, которые, 
естественно, тож е не могли 
не повлиять на ситуацию...

О ткуда взялась «липа»? Со 
свойственной для подобного 
рода докум ентов лаконично
стью механизм этот раскры 
вается в справке, представ
ленной редакции руководст
вом ОБХСС УВД Тбилгорис
полкома:

«15 октября 1989 года... на 
факте реализации поддельных 
талонов на сахар были ули
чены заведующ ий филиалом 
магазина № 11 Сабурталин-
ского  райпищ еторга г. Тбили
си Д ж ум б е р  Тварадзе и 
Иосиф Квачрелишвили, арен
датор совхоза «Ахали Самго- 
ри», ранее судимый за сбыт 
фальшивых талонов на масло 
и сыр, за что в 1985 году 
был осужден нарсудом П ер
вомайского района по с г. 213 
ч. III У К  ГССР на 3 года ли
шения свободы, которые, по
знакомившись с пом ощ ью  
арендатора абрикЬсового са
да села Ахали Самгори М ера
ба Гезелишвили, вступили в 
преступную  связь. С целью 
реализации указанных под
дельных талонов на сахар 
они предложили приобрести 
8.400 ш тук таковых за о к 
тябрь 1989 года старшему 
продавцу филиала №  1 мага
зина №  9 Сабурталинского
райпищеторга г. Тбилиси Эс- 
ме И луридзе по цене 50 коп. 
за каждый талон, но послед
няя отказалась. И тогда Тва
радзе указанное количество 
поддельных талонов занес в 
свой магазин и стал их пере
считывать, в момент чего он 
и был задержан.

В своих объяснениях Тва
радзе и Квачрелишвили пока
зали, что в сентябре и о к 
тябре с. г. ими были реали
зованы поддельные талоны 
на сахар в следующ их мага
зинах:

— заведую щ ему магази 
ном №  20 О рдж оникидзевско- 
го райпищеторга г. Тбилиси 
Роэнѳ Какауридзе— 10.000 шт. 
за 4.000 руб;

—  заведующ ей магазином 
№  35 С абурталинского рай
пищеторга г. Тбилиси Этери 
Цителашвили —  2.400 шт. за 
1.200 р у б . ;

— заведую щ ему магазином 
№ 5 О рдж оникидзевского  рай
пищеторга г. Тбилиси Д ж е м а 
лу Абаш идзе — 1.800 шт. за 
900 руб.;

— старшему продавцу фи
лиала №  1 магазина №  9 Са
бурталинского райпищеторга 

Эсме Илуридзе —  1.800 шт. 
за 900 руб. (только в сентяб-УІШ р 

с. г.).ре

Установлено, что Тварадзе 
и Квачрелишвили вошли в 
преступный сговор с фото
граф ом офсетной печати Ру- 
ставской -городской типогра
фии Сергеем Ж уравлевым и 
печатником той ж е  типогра
фии Тенгизом Хачидзе, ко 
торые по месту своей рабо
ты а типографии печатали ти
пограф ским способом под
дельные талоны на сахар и 
передавали их для реализа
ции Тварадзе и Квачрели
швили. ѵ

В сентябре и октябре 1989 г. 
Журавлев и Хачидзе изгото
вили и продали им по 10 коп. 
за каждый 26.700 шт. талонов, 
за что получили 2.670 рублей.

При обыске квартиры Ж ут

Порядок  
вокруг нас

равлева были обнаружены  и 
изъяты отпечатанные ими 
13.680 талонов на сахар.

Таким образом , всего ими 
было отпечатано 40.380 тало
нов на 80 тонн 760 килограм 
мов сахара.,.».

Это —  только .один из ш три
хов, дополняю щ их картину 
обостренного сахарного д е 
фицита. И положение, сло
жившееся в целом, он, не
смотря на всю безобразность 
происш едш его, не объясняет, 
а только ещ е раз подчерки
вает двусмысленность поло
жения, в котором  мы оказа
лись; одни наживаются на 
дефиците, д р уги е  —  страда
ю т от него ещ е больше. И 
такая вот тенденция все ре
альнее дает о  себе знать. От
метим следующее. Перерас
ход сахара, по данным уп 
равления торговли, на сегод
няшний день составляет... 
900 (!) тонн. Причем 500 из 
них со знаком  минус накопи
лось за те полгода, которые 
отмечены возвращ ением к та
лонному режим у. Выходит, не 
такой у ж  он строгий и прин
ципиально соблюдаемый, и 
не так уж  ж естко  контроли
руемый, раз установленный 
порядок продаж и сахара так 
вольно нарушается. И еще. 
Ш ирокий ассортимент кон
дитерских изделий коопера
тивного производства, навод
нивший прилавки государст
венных и частных заведений, 
вполне убедительно свиде
тельствует о том , что коопе 
раторы «сахарными» пробле
мами не мучаются. А это то
ж е  наводит на вполне опре
деленные размышления «по 
поводу».

Из сводки ОБХСС УВД 
Тбилгорисполкома:

«20 сентября с. г. сотруд
никами ОБХСС П ервомайско
го  РОВД совместно с сотруд
никами П ервом айского рай
пищеторга уличена продав
щица магазина №  8 того  ж е 
торга М ери М ариамидзе, ко 
торая за продаж у 15 килог
раммов сливочного масла, из 
которых на 4 килограмма не 
было талонов, вместо 49 руб 
лей 60 копеек взыскала 80 
рублей»

«8 сентября сотрудниками 
ОБХСС Калининского РОВД 
был уличен и. о. заведующ его 
магазином №  29 райпищетор
га Шалва Гѳгашвили, у  кото 
рого  под ррилавком  было об
наружено в перепрята и н о м  
виде 111 пачек сахарного пес
ка, а на складе упомянутого 
магазина — 1.470 пачек са
хара и 60 буты лок вина «Мтац- 
минда» на общ ую  сумму ,1.475 
рублей 20 копеек».

Ф акты  эти, как мы понима
ем, не единственные. И од
ними рассуждениями об от
ветственности тех должност
ных лиц, при попусти, эг.ьстве 
которы х стало ВОЗМОЖ .-:М то, 
что случилось, дела не ис
правишь. Тем не менее, на
звать их редакция посчитало 
нужным. Это — директора 
тбилисских райпищѳтоогов: 
Сабурталинского — Лзваь А6- 
рамишвили, Орджон»/Ѵ дзев- 

ско го  — Спартак Керс^лидзе , 
П ервомайского — Энди Ни- 
нидзе и Калининского — Та 
маэ Мгалоблишвили.

А вот еще один аспект то
го, ка к  трансф ормировала с ь 
проблема талонного дефици
та. В октябре без талонов на 
продукты  питания остались 
сотрудники газеты «Моло
дежь Грузии» и 2.200 студен
тов Грузинского  политехни
ческого института. Причины? 
Нашим коллегам и вину было, 
поставлено то, что явились 
они за своими гарантирован
ными талонами 16 о ктя б "^— 
опоздали то есть, а талоны, 
не дождавш ись их, обрели 
себе других «хозяев». Взамен 
в Калининском райисполкоме 
журналистам было предложе 
но «джентльменское» согла
шение: перебиться без масла, 
сахара и сыра в октябре, за 
что им будет выдана двойная 
норма полагающихся талонов 
на ноябрь месяц.

В ГПИ ж е  дела обстоят 
следую щ им образом . 5 Сь 
бурталинском райисполкоме 
талонов не оказалось, и н о г 
да председатель проф сою з
ного комитета института ЧЗви- 
ад Ковзиридзе обратился за 
разъяснениями в отдел тор
говли Тбилгорисполкома, где 
и получил исчерпывающ ую ин
ф ормацию: талонов не хвати
ло потому, что они физичес
ки не были отпечатаны (?!). Тут 
уж е никакой компенсации не 
предвидится. Расчет на чистую 
сознательность потерпевших.

И еще одно дополнение к 
рассуждениям о нравст в е н 
ной стороне сахарного дефи
цита. В ответ на одно из ел
еем, в котором  приводились 
факты некачественной рас
фасовки сахарного песка, о 
которы х редакция поставила 
в известность Управление 
розничной торговли Тбилгор-' 
исполкома, мы получили та
кой вот документ, подписан
ный заместителем начальни
ка управления И. Брегвадзе. 
Вслед за сообщ ением о том, 
что факты, приведенные в 
письме, подтвердились, нас 
инф ормирую т:

«...Фасовка сахара произ
водится на полуавтоматах, 
требую щ их постоянного вни
мания, и малейшее ослабле
ние контроля вызызает недо
вес...»

Так что впредь, обнаружив 
неполновесный меш ок с са
харом, не удивляйтесь — ' про
сто имело место «малейшее 
ослабление контроля».

Перспективы. Д о  конца го 
да каж дом у из нас придемся 
сократить свою  сахарную н<рр- 
му ещ е на полкилограмма.

Такой м ерой торговля ре 
шила нейтрализовать пере
расход сахара, допущ енный 
за три первых квартала, Это, 
надо, полагать, программа-ми
нимум. И если впредь спеку
ляция и махинации будут по
ощряться нашим общ им без
действием, изменений к  луч 
ш ему в обозрим ом  будущем 

.не  предвидится, а вместо 
сладкой жизни нам останется 
только довольствоваться под
слащенными горьким и пилю
лями ожидания.

Анна ИРЕМАДЗЕ.

Зам. редактора * 
Г. ПАЦУРИЯ.

2 ноября1

Тбилиси
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

13.00 — В полдень. 13.50 — 
Учительский час. Основы ин
ф орматики и вычислительной 
технини. 14.20 — Впервые на 
нашем экране. Художествен
ный фильм «Крейцерова со
ната». 1-я серия. 15.50 — Ин
формационный вы пуск. 16.00 — 
Для абитуриентов. Биология. 
16.30 — Мультфильм «Зеленое 
стеклыш ко». 16.45 — Для
ш кольников. Формула здоро
вья (повторно). 17.20 — Доку 
ментальный телефильм «Ар
терия жизни» (первый поназ) 
17.40 — Объявления. 17.45 — 
Мультфильм. 18.05 — Грани
перестройки. Зугдидсний фар
форовый завод. 18.30 — Ф ут
бол. Чемпионат СССР. I лига: 
«Гурия» (Ланчхути) — «Пах- 
такор» (Ташкент). Из Л анчху
ти. В перерыве — 19.20 — 
Волшебный экран. 20.15 —

Моамбе. 20.50 — Режиссер и 
время. Диалог с Р. Табуна- 
швили. 22.00 — Время. 22.40— 
Антуальное инте р в ь ю  (М) 
22 50 -  Видео. ви део-

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММ Е
17.05 — К и н о ж у р н а л  «Звездоч
ка». 17.55 — У ч и те л ь ски й  час. 
Р усски й  я з ы к . 18.40 — Впер
вые на наш ем  экране . Х удо
ж е ствен н ы й  ф ильм  «С кверны й 
анекдот». 20.15 — Моамбе.
20.50 — Х уд ож е  с т в е н н ы й
фильм «Крейцерова соната». 
1-я серия.

Москва
П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е . 

7.30 — «120 м и н ут» . 9.35 — 
Ф у т б о л .  Е в р о п е й с к и е  к у б к и .
12.05 — « Р од н и ки » . 12.35 — 
Д етский  час. 16.30 — В.-А. Мо
ц а рт — К о н ц е рт  № 1 для фор
тепьяно , с к р и п к и , альта и ви 
олончели соль м инор . 17.00 — 
«Голубиная охота» . Д окум ен 
тал ьны й  ф ильм . 17.20 — Театр 
ю ного  зрителя . «Загадка». 
«Р азга дка *. Телеспеи т  а к  л ь. 
19.15 — С оциология: вопросы  
и ответы . 19.45 — Сегодня в 
мире. 20.00 — «...До ш естна
дцати и старш е». 20.45 — Ре
зонанс. «КГБ  о себе и о ми
р е *. 22.00 — Время. 22.40 — 
А ктуал ьн ое  и нтер вью . 22.5 0 -

М у з ы ка  в эфире. В перерыве 
(23.50) — С егодня в мире.

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е
9.00 — У тр е н н я я  гим настина. 
9.15, 12.15 -  «Тайна плато
У стю рт» . Н аучно  -  попул яр
ны й ф ильм . 9.35, 10.35 — При 
родоведение. 4-й кл асс . 10.05— 
И сп а н ски й  язы к . 1-й год обу
чения . 11.05 — И спанский
язы н . 2-й год  об учения . 1135 
12 35  — Б иология . 8-й кЛзсс. 
13.05 — «Емельян Пугаѵеа»-
Х уд ож ествен н ы й  ф ильм . 1-я 
серия . 14.10 — «М ариам и Та
деуш ». Телефильм. 14.30 — 
К онце рт ансам бля танца Аб
х а зс ко й  АССР «Ш араты н».
18.00 — Н овости. 18.10 —
«М айор В ихрь» . 2-я серия. 
19.20 — К он ц е рт  БСО Гостеле- 
радио СССР. 20.00 — «Встре
чи  на бел орусской  земле» 
(М и н ск). 20.50 — «И стоят де
р евеньки» . Д окум енталь  н ы й  
ф ильм . 21.00 — «С покойной
н очи , м ал ы ш и!» . 21.15 — Ин* 
ф ормаци о н н а я програм м а.
22.00 — Врем я. 22.40 -  «Емс 
л ьян  П уга ч е в * . 2-я серия. 
00.15 — Н аш  сад.
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